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В  о б к о м е  К П С С
На очередном заседании 

бюро обкома КПСС рассмот
рен вопрос «О работе Том
ского горкома КПСС по вы
полнению постановленя.я X 
пленума обкома КПСС по 
перестройке народного обра
зования в свете требований 
XXVII съезда КПСС, фев
ральского (1988 г.) Пленума 
ЦК КПСС», с  отчетом вы
ступил первый секретарь 
Томского горкома КПСС 
В. М. Кетов. В обсуждении 
вопроса приняли участие 
В. И. Подкатов — заведую
щий отделом обкома КПСС, 
Г. М. Марту лис —■* замести
тель начальника областного 
управления народного обра
зования, М. Г. Николаев — 
ректор пединститута, Н. С. 
Сперанская — председатель 
облсовпрофа, секретари обко
ма КПСС Н. П. Кириллов, 
А. А. Цоморов, А. С. Зарем- 
бо.

При обсуждении и в при
нятом постановлении под
черкнута необходимость под
нять роль и значение город
ского комитета КПСС в ко
ординации деятельности ор
ганов народного образования.

педагогических и производст
венных коллективов. Советов 
народных депутатов по все
му комплексу вопросов осу
ществления реформы народ
ного образования. При этом 
обращено внимание на важ
ность более высоких темпов 
развития материальной ба
зы школ. Забота об учителе, 
условиях его труда и жизни, 
морально - политической ат
мосфере в педагогических 
коллективах — важнейшая 
сфера партийного влияния на 
ход реформы народного об
разования.

Бюро обкома КПСС при
няло постановление об орга
низации областного совета 
кооперативов и издании газе
ты томских кооператоров. 
Образован оргкомитет для 
проведения организационной 
конференции кооператоров. 
Выпуск информационно-рек
ламной газеты поручен прав
лению областной журналист
ской организации и совету 
кооперативов.

Бюро обкома КПСС рас
смотрело предложения ряда 
партийных комитетов об из
дании новых многотиражных

Месяц на прибавю/
3.048 килограммов молока — таков средний по обла

сти надой на коров:у за 11 месяцев. Трехтысячный рубеж, 
к которому так долго и вожделенно стремились, сейчас 
взят с тридцатидневным запасом по времени. Прошло
годний результат — 3.065 — уже практически достиг
нут. Теперь каждый день работает на прйбав1ку. Каковы 
будут ее размеры к концу года? Это сейчас зависит от 
тружеников ферм. 3.260 — этой цифры вполне можно до
стигнуть к 1 января 1989 года.

На 5 декабря положение в молочной отрасли следа^ю- 
щее. Первая колонка — суточная продуктивность корссв, 
вторая — прибавка к уровню прошлого года в надое мо
лока на корскву (все в килограммах), третья — этот же 
показатель, но в валовом измерении (в тоннах);
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районов. Нынче эТо могут сделать 11. Два района — Том
ский и Колпашевскнй — Могут превзойти рубеж 3.500.

Годовой план реализации молока областью выполнен 
на 104,3 процента. На 1 процент к уровню прошлого го
да возросло поголовье коров,

В ноябре на корову в среднем по области был надоен 
191 килограмм молока, плюс к уров1НЮ прошлого го
да составил 14 килограммов.

Треть имеющихся кормоцехов не работает. Из 60 экст
рудеров перерабатывают зернофураж пока лишь 26.

8,1 +0,6 +11,6
7,4 +0,6 +4,1
7,1 +  1,0 +5,8
6,8 +0,6  ' +4,4
6,7 +0,9 +3,0
6,3 +0,1 +0,5
6,1 +0,5 +1,7
6,1 +0,1 +2,8
6,1 +0,1 . +0,5
5,8 +0,3 +2,3
5,7 +1,1 +0,6
5,7 +0,1 +0,3
5,6 +0,3 +2,6
5,4 — 0 .1 +2,4
4,9 +0,9 +1,4
4,0 +0,5 +  1,9
3,7 +0,5 +0,3
6,4 +0,4 +46,2

ГЫСЯЧ'НОГО рубежа достигли 8

газет (объединения «По
люс», НГДУ «Стрежевой- 
нефть», треста «Томскгаз- 
строй», Томского филиала 
СО АН СССР, Самусьской 
РЭБ флота), рекламно-инфор
мационного вьшуска «Томский 
зритель», об увеличении объ
ема и тиража многотираж
ных газет пединститута и 
ТИАСУРа. Принято также 
постановление об организа
ции работы постоянно дейст
вующих пресс-центров в об
ластных учреждениях и ве
домствах. Осуществление на
меченных мер, подчеркива
лось на заседании, станет 
заметным шагом в направле
нии демократизации, расши
рении гласности.

Бюро обкома КПСС рас
смотрело ряд других вопро
сов текущей деятельности 
областной партийной органи
зации, апелляции коммуни
стов.

Секретариат обкома КПСС 
обсудил организаторскую и 
политическую работу Бак- 
чар,ского райкома КПСС по 
социальному переустройству 
села, о которой доложил

первый секретарь райкома 
КПСС В. Ф. Купрессов. От
мечено, что райкому КПСС 
удалось утве^ить в созна
нии ' актива современный 
взгляд на возможности ак
тивной, сильной социальной 
политики в деревне, широ
кой интеграции производства 
продуктов в совхозах с лич
ными подсобными хозяйст
вами. Это сказывается на 
темпах социально - экономи
ческого развития района в 
последние годы, остановился 
отток жителей из района.

Вместе с тем, подчеркива
лось на заседании, у района 
есть еще далеко не до кон
ца использованные резервы 
в накоплении средств для 
социального переустройства 
села за счет более эффек
тивной работы совхозов. В 
постановлении секретариата 
обкома КПСС определены 
задачи по сохранению и 
ргивитию малых сел Бак- 
чарского района, по подго
товке кадров, способных бо
лее эффективно организовать 
работу культурных и спор
тивных учреждений.

Д о го во р
на семейный Иод ряд
«Очень просим разъяснить в газете, что 

такое семейный подряд. Ну что семейный, 
это вроде ясно, а вот как устанавливается 
зарплата за работу!

Мы живем в Томске, хотели бы в одном 
из совхозов взять на подряд откорм телят, 
но нас смущает то, что мы не знаем, вы
годно это или нет.

Семья ПЕТРЕНКО».
Из практики рабо

ты семейных, арендных 
коллективов заметно, что за
работки у них выше за счет 
Точного учета и экономии 
кормов и других материаль
ных ресурсов, дисциплины 
’ггруда, I заинтересованности 
каждого в окончательном 
результате. К тому же ког
да члены семьи все посиль
но участвуют в общем тру
де, у женщин остается боль
ше времени для дома, для 
воспитания детей.

Семейный подряд в обла
сти получил широкое распро
странение в 1987 году. Опыт 
показывает, что семейные 
коллективы добиваются зна
чительного увеличения про
изводства и повышения каче
ства, роста производительно
сти труда, что оказывает за
метное влияние на общие 
результаты хозяйственной 
деятельности совхозов.

Взаимоотношения между 
семейным коллективом и ад
министрацией строятся на 
основании рекомендации Гос- 
агропрома и Госкомтруда 
СССР. Предусматривается, 
что семейный подряд, может 
применяться во всех отрас
лях сельского хозяйства. Вы
ращивание в личных подсоб
ных хозяйствах граждан ско
та и птицы, принадлежащих 
совхозам, также может осу
ществляться на основе семей
ного и личного подряда.

Договор семейного и лич
ного подряда могут заклю
чить: рабочий хозяйства на 
производство продукции в 
рабочее время: рабочий дан
ного или другого хозяйства

на производство продукции в, 
свободное от работы время; 
пенсионер, учащийся, сту
дент, домохозяйка или другие 
граждане, состоящие в тру
довых отношениях с пред
приятием. Члены семьи и 
родственники,, не включенные 
в договор, могут оказывать 
помощь в любое удобное для 
них время. Вместе с тем пе
редача другим лицам выпол
нения работ, обусловленных 
договором, не допускается, 
если речь идет о передаче 
работ за плату.

Желающие заключить до
говор представляют оправки 
с места работы или учебы, 
для этого не требуется со
гласия администрации пред
приятия или учреждения, 
где они работают или учат
ся.

Вопрос о первоочередно
сти заключения договора и 
целесообразности предостав
ления работы семейному кол- 
лективу решается админист
рацией хозяйства совместно 
с профсоюзным комитетом. 
Большинство вопросов взаи
моотношений семейного кол
лектива и администрации 
(определение объема произ
водства, урожайности, про
дуктивности, лимита затрат) 
в целях сочетания интере
сов хозяйства и подрядчика 
решает заказчик по согласо
ванию с исполнителем.

Оплачивается труд по не
скольким вариантам: по рас
ценке, по договорной цене, 
от валового дохода. Выбор 
их и в этом случае опреде
ляется I согласием сторон. 
Наиболее предпочтительным

из них является шлата от 
валового дохода или по нор
мативной себестоимости про
дукции, которая воедино свя
зывает увеличение производ
ства и удешевление себе
стоимости продукции, вво
дит в действие противоза
тратный меканизм.

Семья наделяется боль
шими правами в части орга
низации производства, труда 
и отдыха, учета трудового 
вклада членов семьи в об
щий результат и распреде
ления семейного заработка.

Предоставление большой 
самостоятельности влечет за 
собой повышение ответствен
ности за эффективное ис
пользование земельных уго
дий и основных средств про
изводства, сохранность жи
вотных, оборудования и тех
ники, загрязнение окружаю
щей среды. Подрядчик несет 
материальную ответствен
ность через снижение разме
ра вознаграждения или воз
мещение материального 
ущерба. Одновременно он 
имеет право предъявлять 
претензии заказчику, если 
невыполнение им принятых 
обязательств привело к сни
жению количества про.;^у«- 
ции и перерасходу матери
альных ресурсов. Конкрет
ный порядок и размеры воз
мещения ущерба устанавли
ваются при заключении до
говора.

Подробную консультацию 
о практике применения се? 
мейного, личного подряда 
можно получить в подотделе 
труда и ■заработной платы 
агрсьпромышленного комитета 
или в любом районном аг
ропромышленном объедине
нии. Томское районное агро
промышленное объединение 
приглашает принять участие 
в конкурсе на лучший се
мейный, арендный коллектив 
с последующим заключени
ем дого.воров с этими кол
лективами.

В. ЕГОРОВ,
первый заместитель пред
седателя облагропрома.

В минувшую субботу транспортники Бе
лоярского ЛПК первыми в области выпол
нили годовой план по вывозке древесины. 
Ее на лесоперевалку доставлено 595 тысяч 
кубометров. Целый месяц хлысты будут 
поступать сверх запланированного графи
ка, н с делян поступит не менее 70 тысяч 
кубометров леса.

Признанным лидером соревнования в 
Верхнекетье считают коллектив транспорт
ного комплекса Юрия Георгиевича Полон
ского с Лисицинёкого лессцункта. «При
знанный лидер»—не слова, подвернувши
еся кстати. Лисицинцы из месяца в месяц 
подкрепляют добрую славу новыми трудо
выми достижениями. В октябре, например, 
они вновь вьшли победителями в област
ном соревновании по «Томлеопрому». План 
тогда комплекс перекрыл на 6 8  процентов, 
а при всех прочих показателях имеет от
личный результат вот по какому: хозпод- 
рядная экономия с начала года составила 
■50 тысяч рублей. На эту су.мму сокрашс-
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ны затраты по перевозке древесины. Ко
роче говоря, переходящее Красное знамя 
коллектив получил вполне заслуженно. В 
ноябре же комплекс справился с годовым 
обязательством. Вывезено не 135 тысяч 
кубометров, как намечалось, а 150,8 тыся
чи.

Белоярцы традиционно сильны вывоз
кой. Пе^крыл обязательства, другой кол
лектив — под руководством Н. П. Калаш
никова, не сдает ударных позиций комп
лекс коммуниста А. В. Кцржавина. В том, 
что транспортники в декабре дадут комби
нату солидную прибавку к обязательст
вам,—сомнения никакого. Ведь обязатель
ства — 610 тысяч—будут «закрыты» че
рез пару дней.

Сейчас водители готовятся к дальним 
рейсам на вахту Олимпийская. Здесь уже 
положено в запас 135 тысяч кубометров 
хвойника. Будет где развернуться!

Г. ГУСЕВА, 
экономист «Томлеспрома».

ДЕЛЕГАТ КОНФЕРЕНЦИИ
Асиновские коммунисты 

широко воспользовались пра
вом рекомендовать кандида
тов в вышестоящие партий
ные органы, в том числе и 
областные. Обсудив предло
жения первичных, городская 
партийная конференция ос
тановилась на восьми канди
датах (большинство из них 
избраны и делегатами обла
стной партконференции). 
В состав областных вы
борных партийных органов 
рекомендованы; Артемов 
П. А. — директор совхоза 
«Комсомолец», Астафьева 
Т. А. — районный педиатр, 
Гааг А. Д. — электромонтер 
Асиновокого ЛПК, Ильин 
В. Б. — заведующий отде
лом лесной промышленности 
обкома КПСС. Колтыков 
А, Д. — первый секретарь 
Асиновского горкома КПСС, 
Макеев П. П. — бригадир 
комплексной бригады ПМК- 
16 объединения «Союзтомск- 
мелиорация», Реннит А. И. 
— председатель Асиновско
го горисполкома, Черневич 
Л. М. — директор средней 
школы № 4 города Асина.

НА СНИМКЕ: директор
совхоза «Комсомолец» Петр 
Афанасьевич Артемов из
бран делегатом XXI област
ной партийной конференции.

Фото Е. Лисицына.

н
Е ДОЖИЛИ мы 
пока еще кое-гаене 
то что до всео(одей, 

до элементарной ваботы 
об условиях вахтовиков. 
В вахтовые посёлки возят 
при случае гостей, с гор
достью показывая дости
жения стрежевчан. Но есть 
объекты, куда не только 
гости, но и руководители 
предприятий стараются не 
заглядывать.

-Что сегодня волнует! -

капает горячий битум. Оста
новить эту стихию практи
чески невозможно. Трубы, 
насосы, котлы, приборы за
литы черными кляксами. О 
безопасности для обслужи
вающего персонала не при
ходится и гсиворить. Мы 
расписываемся в кабинете за 
соблюдение пра1вил техники 
безо.пасности, а выходя из 
кабинета, тут же нарушаем 
их. Ведь работать слесарю

Ж  И д ш  т т
Все вахтовики-стрежевчане, выезжая на 

работу, читают написанный крупными бук
вами лозунг: «Вахте— всеобщую заботу». 
Хороший лозунг, но...

Четвертую зиму встреча
ет в этом году котельная в 
поселке Вах., Четвертый 
год исправно снабжает го
рячей водой, паром и теп
лом объекты промзоны и 
весь посёлок. Снабжает пра
ктически бесперебойно, хотя 
никто не инте,ресуется, как 
это дается KonneKTHBiy эк
сплуатационников. За эти 
ГОДЫ проведена почти пол
ная реконструкция котель
ной, в которой большое уча
стие приняли ее работники. 
Но от одной стихии нам ни
как не избавиться собствен
ными силами.

Все началось с маленькой 
недоделки. По весне, после 
сдачи котельной, когда на
чал таять снег и пошли до
жди, в помещении начали 
появляться небольшие лужи
цы. Протекала крьппа. Не
исправность довольно быст
ро обнаружили и «исправи
ли». В 1986 ГОДУ' строители 
из СМУ-3 треста «Томск- 
нефтестрой» отремонтирова
ли крышу рубероидом, а 
швы, как водится, залили 
бит,умом. Но ремонтникам 
было невдомек, что в коте
льной постоянно подде,ржи- 
вается высокая температу
ра. а горячий воздух, как 
известно еще со школы, 
ймеет обыкновение подни
маться вверх.

С того времени вместо 
обыкновенной дождевой иши 
талой воды на головы рабо
тников и на оборудование

на дейстцующем обсгрудова- 
нии приходится в любой по
зе: лежа на боку или на 
спине, согнувшись в три по
гибели и полусидя. Некогда 
следить и ждать, когда най
дется капля горячего биту
ма и для твоего глаза.

А ведь по проекту преду? 
сматривались железобетонные 
плиты перекрытия. Их, к со
жалению, не оказалось. То
гда появился любопытный 
документ; . «Институт
ВНИПИтермнефть согласо
вывает замену проект
ных плит покрытия в 
котельной по промзоне на 
трехслойные плиты покры
тия типа АПП (алюминие
вые плиты покрытия)». Под 
согласованием подпись глав
ного инженера проекта А. М. 
Богуоакова, который навер
няка в Стрежевом никогда 
це был. Да и само оогла1сова- 
ние появляется год спустя 
после сдачи объекта. 29 но
ября 1986 года. Но, может 
быть, дело даже не в замене. 
После злополучного ремонта 
документы о выполнении ра
бот строителям не подписы
вали ни мастер, ни старший 
мастер, занимающийся экс
плуатацией объекта.

Вопросы о ликвидации не
доделок и ремонте крыши 
ставились коллективом уже 
не раз. Пришедший недавно 
на .работу старший мастер 
Л. Г. Краснов подал доклад
ную на имя начальника уча
стка пароводоонабжения С. А.

Филвпченко. Тот в свою оче
редь написал докладную на 
имя главного инженера НГДУ 
«Стрежевойнефть» Э. М. 
Хуббатулина. Дело не дви
гается.

О состоянии котельной 
сочла нужным рассказать 
старший оператор Е. С. Пет
рова на парткомиссии в гор
коме КПСС, где она прохо
дила собеседование при при
еме в партию. Там ей зада
ли интересный вопрос; «А 
что вы делаете, чтобы не 
было бипума на полу?». Ну 
что может сделать оператор? 
Счищать и отскабливать би
тум от пола. Так и ответи
ла, Но непонятно, для чего 
было, задавать подобный во
прос, если будущий комму
нист ;дросто попросил о по
мощи.

о  настроении людей, ра
ботающих в котельной, где 
с крыши капает битум, не
трудно судить, я  разговари
вал со многими и призна
юсь: все злые. Оператор за 
три дня до .конца своей ва
хты, нарушая п,равиша тех
ники безопасности, отдирает 
битум с пола ножом, моет 
соляркой, которую запреще
но применять. Слесарям все 
время приходится покупать 
и привозить с собой новую 
рабочую одежду. После.. ка
ждой вахты она стано-вится 
непригодной, и приходится 
спецодежду выкидывать.

Кроме своей основной ра
боты, мы успевае.м сделать 
немало. Ремонтируем па
вильоны артезианских сква
жин. строим ограждения для 
них, сажаем деревья, подво
дим тепло к скважинам и 
изолируем теплотрассу. Но 
за ремонт крыши нам брать
ся не по силам. В,едь для 
этого надо полностью оста
навливать котельную, и не 
на один день.

В документах по сдаче 
котельной в эксплуатацию 
говорится: «Проект котель
ной с пятью болгарскими 
котлами типа ВКГМ-4 на 
промзоне выполнен с соблю
дением действующих норм 
и правил, соответствует нор
мам и правиламвэрыво-. по
жаробезопасности и обеспе
чивает безопасную экоплуа- 
тацию котельной». Сколько 
же еще будет продолжаться 
такая «безопасная» эксплуа
тация?

Э. ДЖАХАНГИРОВ, 
слесарь.

...Социальной важности

Не МНОГО ли у вас телеф онов?
Три тысячи номеров можно взять у предприятий и учреждений и передать томичам.

о  прсблемах с телефоном 
в Томске я уже писал. С е-, 
годня нас особенно беспоко
ит строительство зданий под 
АТС на ул. Беринга и под
станции на ул. Киевской: 
оно затягивается. Ек:ть ре
альная угроза срыва наших 
планов по развитию теле
фонных сетей в городе. До 
сих пор мы не можем ре
шить проблемы по установ
ке телефонов инвалидам и 
участникам Великой Оте

чественной войны. На 1 ян

варя на учете в ГТС было 
2.910 неущовлетворенных 
заявлений участников, из 
них 700 заявлений инвали
дов войны. За 10 месяцев 
установлено более 900, а 
до конца года будет еще не 
менее 200. Свободный номер
ной емкости в городе, кроме 
как на АТС-7, у нас нет.-Мы 
понимаем, что ждать новые 
станции инвалиды уже не 
могут. Выход один. Закры
вать телефоны на предприя
тиях, в организациях и уч
реждениях.

Министерство связи
СССР, выполняя постанов
ление Совета Министров 
СССР о сокращении адми
нистративно - управленчес - 
кого штата, рекомендует 
нам; учитывая значительное 
сокращение штатов, закрыть 
до 30 процентов телефонов 
на предприятиях, в органи
зациях и передать их инва
лидам и участникам 
войны, а также лицам, 
длительпое в р е м я  ожи
дающим очереди на уста
новку. Однако у нас в Том

ске сокращение штатов в:ро- 
де прошло, а телефонов не 
убавилось, наоборот — по
шли заявки на новые уста
новки.

Подготовлен проект реше
ния облисполкома о закры
тии около трех тысяч теле
фонов на предприятиях и в 
учреждениях.

Закрыто по'ка около 20 
телефонов. Официально из
вещаем, что с 1 января бу
дет отключен каждый тре
тий! Не ожидая указаний.

руководители должны опре
делить перечень тех номе
ров, что будут закрыты, и 
выслать их на городскую 
телефонную Станцию. Все 
освободившиеся телефоны 
будут устанавливаться инва- 
лида.м и участникам войны.

Наши соседи, кемеровча- 
не. в этом году закрыли 
1.800 служебных телефонов 
на предприятиях. В Новоси
бирске, Иркутске работа 
тоже идет полным ходом.

И последнее. В рекомен
дациях директивных орга

нов по удовлетворению за
явлений инвалидов войны 
сказано, что для устройства 
воздушных линий необходи
мо привлекать средства и 
силы _ предприятий и орга
низаций, где трудились до 
ухода на пенсию или тру
дятся инвалиды войны. Бы
ло бы очень кстати, если бы 
советы ветеранов войны и 
труда районов и предприя
тий такую ' работу провели. 
Это будет практическая 
помощь.- Если такую полу
чим, то в будущем году есть 
реальная возможность уста
новить телефоны всем ин 
валидам войны.

В. МАЛЬЦЕВ, 
начальник Томской ГТС.

В н и м а н и е :  с < п р я м а я  л и н и я » !

7 ДЕКАБРЯ ТОМСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ ПРОВОДИТ 
«ПРЯМУЮ ЛИНИЮ» НА ТЕМУ: «ВОПРОСЫ ПЕРЕ
СТРОЙКИ и д е о л о г и ч е с к о й  РАБОТЫ. ОБРАЗОВА
НИЯ И ВОСПИТАНИЯ».

На ваши вопросы ответят; секретарь Томского обкома 
КПСС Н. П. Кириллов, первый заместитель председателя 
облисполкома А. П. Габрусенко, редактор областной га
зеты «Красное знамя» Н. Г. Нестеренко, председатель 
комитета по телевидению и радиовещанию В. Л. Паршин, 

начальник управления народного образования 3. Г. Бара- 
шева, ректор Томского университета Ю. С. Макушкин, 
проректор Томского политехнического института В. 3. 
Ямпольский.

Свои вопросы вы можете задать по телефонам; 5-25-36, 
5-31-68, 5-18-32. Начало «прямой линии» — в 19 час. 15 
мин.
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И Д У Т  П А Р Т И Й Н Ы Е  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И

З НАЧИТЕЛЬНО об
новился Молча- 
новский райком 

партии. Первым секрета
рем избран М. П. Чема- 
кнн, когда-то работав- 
пгай в районе заместите
лем председателя райис
полкома, затем инструк
тором обкома партии, а 
недавно избранный на
чальником управления 
магистральных нефтепро
водов Центральной Сиби
ри в Томске. Вторым се
кретарем стала С. Г. 
Овсянникова — секре
тарь райкома, секретарем 
Е. Я. Гайдученко, рабо
тавшая заведующей сель
скохозяйственным отде
лом райкома партии. Для 
некоторых работников 
конференция стала пере
ломной в судьбе...

Ч е л о в е ч е с к и й

ф а к т о р

...Мы беседовали с Миха
илом ИваН01Вичем Ромашо
вым. первым секретагрем 
райкома, поздно вечером, в 
канун конфе,рен.ции. Это бы
ли трудные для него мину
ты: решение о том, что на
до уходить в отставку, было 
принято, но оставались сом
нения; не поторопился ли?

Михаил Иванович как бы 
еще раз убеждал себя:

— Подошел пенсионный 
возраст, здО|ровье не то. Да 
и молодежи толковой много, 
она способна повести дело.

Одновременно как будто 
бы и спорил:

— Район на месте не 
'стоял. Есть хорошие сдвиги 
в раввитии экономики, соци
альной сферы.

Секретарь по сути подво
дил итог своей работы. 
Трудное это было дело. По
тому что это итог его жиз
ни, 45 лет трудового ста
жа — и все в одном районе. 
Рабочий, бухгалтер, дирек
тор конторы «Заготзерно»,- 
председатель колхоза, руко
водитель исполкома, пар
тийный работник. Вот уже 
шестнадцатый год бессмен
ный первый секретарь рай
кома.

Примолк зал, когда пред
седательствующий объявил:

—_ Слово предоставляется 
Михаилу Ивановичу Рома
шову для заявления.

— Решение уйти далось 
.мне непросто, — волнуясь, 
сказал он. — Но я вырабо
тал все ресурсы, а здесь 
надо набирать все больше и 
больше оборотов. Просьба 
моя областным комитетом 
партии удавлетво1рена. Я 
рад, что наша партийная 
организация всегда отлича
лась сплоченностью, делови
тостью. С чистой совестью 
передаю бразды правления 
новому первому секретарю. 
Спасибо за совместную ра
боту, ■ я буду о ней вспоми
нать с большой теплотой.

Это были трогательные 
минуты. Их тоже пережить 
непросто. Но М. И. Рома
шов, справившись с чувства
ми, продолжал активно ра
ботать в ходе конференции.

Наверное, Михаил Ивано
вич еще не раз «прокру
тит» ситуацию, проанализи
рует свой поступок, в конце 
концов определившись окон
чательно. Но, по мнению 
большинства, поступил он 
правильно. Многие видели в 
своем первом секретаре вы
разителя , своего времени, 
когда главенствовал
административно-, нажимной 
стиль, а этот стиль 
пришел в противоре
чие с ярко выраженными 
демократическими (началами 
в работе руководителей ни
зового звена. По мнению ря
да делегатов, этим своим 
поступком М, И. Ромашов 
выбил козыри у тех, кто пы
тался свести разговор на 
конференции к обсуждению 
личности первого секретаря. 
Разговор пошел в другом 
русле. — деловом и конст
руктивном.

Остро поставил вопрос на 
конференции один из деле
гатов: «Партийный работник
— э.то не профессия, это 
талант. И если есть талант, 
пусть работает в райкоме, а 
если нет — пусть идет на 
производство».

У Михаила Ивановича все 
значительно проще; свое он 
отработал, и честно, и унего 
есть альтернативный выход
— пенсия. Куда сложнее
поворот судьбы тех, кто 
еш,е полон сил, энергии, но 
оказался не у дел. Среди 
них второй секретарь
райкома Виктор Иванович 
Дударьков. В ходе обсужде
ния доклада высказьшались 
разные .мнения относитель
но В. И. Дударькова. Вьио 
среди них и не.мало лест
ных. Его кандидатура также 
предлагалась на должность 
второго секретаря при об
суждении. Но конкурс Вик
тор Иванович не выдержал,
■ Острее ситуация оказа
лась с заведующим орготде
лом А. Н. Альчиком. Уже 
при фор-мировании описка
ч.теяов райкома ему были

даны _отзоды. Причем глас
но, грбмко, из зала. Итоги 
тайного голосования под
твердили общий настрой. 
Ему ставилось в вину при
страстие к административно
нажимному стилю, покорное 
исполнение чужих приказов.

У партийного работника 
миссия особая и многовари
антного выбора нет. Выхо
да, скорее, два — либо во- 
вре.мя уйти, либо, чувствуя 
в себе силы и уверенность, 
доказывать, что ты спосо
бен на серьезный поступок. 
Причем доказьтать так, 
чтобы в этом убедились 
люди.

С т р о г и й  с ч е т  

р а й к о / ^ у

Очень серьезный счет 
райкому предъявили деле
гаты за состояние дел в 
производстве и социальной 
сфере, не подменяя анализа 
стиля работы разговором на 
хозяйственные темы. В чем 
же упрекали руководящий 
орган? В слабом влиянии на 
"конкретные дела, особенно 
в важнейшей отрасли рай-

левых отделов. Приедут ра
ботники райкома, а на 
встречу с ними люди не 
йдут: знают — одни обеща
ния. Но разве в райкоме не 
встревожены тем. что в 
Суйге сократилась партий
ная организация, что соци
альная сфера отсталая? Ни 
дорог, ни доброго меднци'Нг 
ского обслуживания.

— Конечно, у нас Кара
баха не будет, — сказал в 
заключение А. Л. Водянни- 
ков,—но, если такое отно
шение останется, мы будем 
просить о присоединении 
нас к соседнему, Верхнекет- 
ско'му, району, где помогают 
по первому зову. И зачитал 
обращение депутатов Суй- 
гинского сельского Совета к 
делегата.м конференции об 
административном отделе
нии Совета от Молчановско- 
го района.

Серьезная озабоченность 
звучала во многих выступ
лениях о развитии социаль
ной сферы.

— Наша делегация не по
ставила бы райкому оценку 
■'«хорошо», — заметила при
емщица Тунгусовского при
емного ком!плексного пункта 
А. И. Изотенок. — Его за

Дибудь совещании». Об ус
таревших методах работы 
■•райкома говорил и учитель 
•Молчановской восьмилетней 
школы в. Н. Воробьев, быв- 
'ший работник аппарата рай- 
•кома. По его мнению, бес
конечные планерки и засе
дания барьеро.м ограждают 
работников райкома от жи- 
'вой партийной работы на 
■местах. А пленумы, как 
Ьчитает директор киносети 
О. М. Харина, проходят тра
диционно, без поправок на 
'требование времени.
( Отмечены недостатки и в 
(идеологической работе. О 
Дом, что формальностью 
Дтали по лит дни, говорил, 
■напри.мер, крановщик Мото- 
■чинского лесозавода С. М. 
Терентьев. За полчаса лю
дям пытаются разъяснить 
^сложные законы экономиче
ской реформы. Вот и сво

дится разговор к тому, по
чему нет молока и мяса. А 
Мастер электрохозяйства 
'ремонтно -эксплуатационной 
базы Чулымского леспром- 
■хоза В. Э. Левушкан потре- 
(бовал прекратить самодея- 
Дельяооть в организации по
литической учебы; необхо
димо при райкоме создать

СЛЕД В СУДЬБЕ
коммунистов и всего района оставила Молчановская отчет

но-выборная партийная конференция

она — лесной. Судя по 
выступлению делегатов-лес- 
(ников, проблем здесь нако- 
'пйлось немало. И главная— 
неправильная политика
объед,кяения «Томлеспром», 
сводившаяся к тому, чтобы 
из подведомственных пред
приятий выкачивать прибы
ли.

Серьезный упрек бросил 
'представителю' объединения 
секретарь партбюро Мого- 
чинского лесозавода В. А. 
Красаков; «Очевидно, объе
динение «Томлеспром» «а- 
мереино идет к тому, чтобы 
подвести рентабельное пред
приятие к разорению. Оно 
провО|ДНик идеи министер
ства». Но критика его была 
направлена в адрес райкома 
—за примиренческую поли
тику, за беспомощность в 
■проведении экономической 
реформы. Хорошую форму 
работы, с точки зрения 
'В. А. Краса|КОва. стал ис
пользовать партийный орган 
— «дни райкома» на предпри
ятии. Они позволяют уси
лить контакт с первичной 
партийной организацией, ре
шить ряд вспросов на месте. 
Но такие «дни» проводятся 
эпизодически, а повседнев
ного влияния оказывается 
мало. Роль курирующего се
кретаря незаметна, а дея
тельность инструкторов 
сводится к сбору информа
ции. Их стиль работы — 
телефонный.

Его поддержал директор 
Чулы.мского леспромхоза 
П. Я. Федоров. Он обратил 
внимание на то, что в от
расли по-(прежнему на пер
вом месте план. Усло^вия 
жизни людей как-то мало 
'заботят и ведомств|0 , и рай
ком партии. Из-за этого не 
вкладываются средства в 
■жилищное строительство, не 
■развивается правобережная 
■часть района, превративша
яся в некий автономный ок
руг. П. Я. Федоров упрекнул 
партийный орган в том, что 
ему вообще недостает виде
ния перспективы. Ведь 
■вполне очевидно, что нель
зя довольствоваться ролью 
сырьевого придатка, которая 
'определена молчановским 
лесным предприятиям свер
ху. Требуется развивать пе
рерабатывающую отрасль, 
нужен по меньшей мере за
вод, причем с эксплуатацией 
его на дешевом и экологиче- 
■ски чистым топливе—газе.

Остро критиковал райком 
партии шофер Суйгинского 
JlltX А. Л. ВоДянников — 
за невнимание к жизни от
даленных поселков, за дис
пропорцию в развитии про
изводства и социальной 
сферы. Его выступление, по
балуй, было принято деле
гатами наиболее горячо.
' — Я прослушал доклад,

сказал Анатолий Леони- 
■дович,—и из него не понял, 
для чего Молчановокому 
району поселок Суйга. Раз- 
'ве что как сырьевой прида
ток? Более миллиона двух
сот тысяч рублей несет 
предприятие убытков, а нас 
'заставляют тем не менее 
продавать сырье. Есть путь, 
способный поправить дело,-- 
■арендно-кооперативный под
ряд. Но ведь в не.м надо убе
дить людей. А вам, —- обра
тился ' он к партийным ра- 
■ботника.м, — разве досту
чаться из своих кабинетов?

А. Л. Водянников говорил 
'о претензиях в адрес отрас-

боты замыкаются на молоке 
'И мясе. Как будто нет сфе- 
'ры быта.

Немало проблем накопи
лось в здравоохранении. О 
них говорил главный врач 
больницы М. Ф. Чиняев.

,—Но что интересно,— уп
рекнул он местное руководст
во, —когда сдавали в районе 
'гостиницу, там побывало не
сколько комиссий. На строи
тельстве больничного комп
лекса — никого, хотя боль
ных после операции по мо
розу приходится переносить 
в другой блок.

Обсуждение двухлетнего 
плана социального развития, 
естестве'ино, не предусмат
ривалось на конфереиции. 
Но он был предоставлен де
легатам в качестве справоч
ного материала и, понятно, 
многих навел на размышле
ние. Мнение ряда делегатов 
выразил редактор районной 
газеты Н. В. Кучереносов. 
Он заметил, что это, скорее, 
свод предложений', а не 
план, потому что не имеет 
реальной проработки, а сле
довательно, и гарантии, что 
будет вьшолнен. Газета, как 
орган райкома, не мржет 
прсоагандировать такой сы- 
*рой материал.
' Немало упреков прозву
чало в адрес райкома но по
воду кадровой политики, не
доработок в организационно- 
партийной работе.

— Очень встревожен ра
ботой с кадрами в районном 
комитете партии, — оказал 
судья в. А. Евдокимов. — 
Почему не учитывается об
щественное мнение? Почему 
у нас не создаются школы 
хозяйственников Веснина, 
'Моисеева, Курмьш|ева?
■ Больше гласности о това
рищах, выдвигаемых в вы
борные органы, хотел бы 
иметь мастер В. Э. Левуш- 
юан. Потребовал прекратить 
практику расстановки кад
ров административным по
рядкам ин/кенер ЛТЦ-8  
А. Д. Матяш. А работница 
детского сада М. Т.Ашппина 
высказала возмущение та
ким подходом к кадрам, при 
'котором впоследствии выяс
няется. что есть села-лю- 
бимцы и села-пасынки.

Критиковал стиль работы 
аппарата заместитель на
чальника РОВД по политча
сти Ю. А. Хардиков.

— Аппарат зачислил се
бя в авангард и начал нас 
Перестраивать, — заметил 
'он. — Но как? Опять же 
'звонками. Причем, если че- 
•ловек вьщрягается, действу
ет не по указке, начинается 
'нажим. Но не лишне напом- 
'нить, — сказал Ю. А. Хар
диков, — о ленинокюм пре
дупреждении, что если пар- 
'■тйя будет гнать от себя не- 
\послушных, то «рискует ос
таться 3 окружении послуш- 
'яых дурачков».
' На необходимости повы
шения авторитета работни
чков райкома, особенно низо- 
'вого звена — инструкторов- 
'кураторов, акцептировал 
'внимание директор Мого- 
'чинской средней школы 
Н. И. Глазунов. «Трудно с 
'их стороны уловить челове
ческое внимание, — делил
ся он. — Ведешь себя, как 
•на границе: лишнего не ска
зать. Любое слово будет пе
редано секретарю, а потом 
бу.мерангом вернется при 
'чтении доклада на каком-

•идеологическую группу, ко- 
•горая бы учила людей на 
■местах.

Правда, председатель 
райисполкома А. В. Гриша
нин попытался проанализи
ровать, поче.му происходят 
Ьросчеты в организации ра
боты аппарата. С его точки 
зрения, именно партийным 
работникам сейчас прихо- 
'дится всего труднее, пото
му что они вынуждены пе
рестраиваться на ходу. Но и 
'он высказал пожелание 
'райкому; секретарям мень- 
•ше брать на себя хозяйст- 
'веннЙ1х вопросов. Больше 
доверять специалистам на 
•местах. А то ведь преврати
ли РАПО в бюро для спра
вок.

К а к о й  н у ж е н  

д о к л а д ?

Кто придумал эти докла
ды? Почему они остаются 
неизменным атрибутом на- 
'ших собственных совеща
ний?

Доклад, представленный 
•делегатам Молчановской 
■районной конференции, на
дписан отнюдь не в духе за- 
'стойных времен. Акцент в 
'нем перенесен с хозяйст- 
'венных вопросов на соци- 
Чальяую сферу, активное 
Ьнедрение новых форм ор
ганизации труда, идеологи
ческую работу’. Нет в нем 
'ни многочисленной цифири, 
ни кондовых, трудновоспри- 
Нимаемых оборотов. Напро- 
'гив, все доступно, конкрет- 
'ло, с опорой на многочис
ленные примеры. Те-м не ме- 
'нее он вызвал неудовлетво- 
'ренность.

Вот всего лишь несколько 
высказанных с трибуны мне
ний;
' «Сегодня|Шний доклад на- 
(поминает доклад прошлой 
конференции. Те же слова, 
только в другом порядке. Об 
■успехах сказано немало, но 
уловить их в жизни трудно».
I «Не надо было экономить 
Время на докладе. Комму
нисты хотят знать, что из
менилось после январского 
Пленума, что вообще сдела
но».

«Отчета не получилось. В 
•докладе не прослеживается 
•роль секретарей, бюро. Нет 
Принципиальной критики, 
•хотя немало общих слов; 
'«Мы не готовы.., Уделяе.м 
•мало внимания...».
'• И ведь 'ЧТО обидно: нака- 
•нуне мы обговаривали ос- 
•Н'Овные положения этого от
четного документа с М. И. 
Ромашовым, и он так живо 
■и образно говорил о них.
' Видимо, сама форма (До- 
'клада устарела, пришла в 
Противоречие с той живой 
фор.мой разговора, в кото- 
‘рой ведутся нынешние пле- 
'нумы и’ конференции. Оче
видно, куда полезней (в ча
стности, и с точки зрения 
Вкономии времени) заранее 
'■размножить доклад и озна- 
■ком-ить 'с ним делегатов. а 
'грибуну использовать КЭ1Ж- 
Йому секретарю для корот- 
•кого отчета о персональной 
Деятельности за рассматри
ваемый период — причем в 
Паком же «разговорном жан
ре», как это делают теперь 
Многие выступающие в пре
ниях.
• Впрочем, упрек этот орга-

•низаторам Молчановской 
конференции можно бросить 
•лишь условно: традиция
вта жива повсеместно. Во 
псем же остальном — чисто 
процедурно, и в смысле ак- 
ггивности, с которой велось 
■обсуждение, у молчановцев 
•многому можно поучиться.
I Сказывается наработка 
демократических подходов 
•в проведении политических 
'.мероприятий. Именно в этам 
районе — первом в области 
■— были проведены выборы 
•депутатов на многомандат- 
'ной основе. Совсем недавно 
•состоялось избрание предсе- 
■Дателя райисполкома из нес
кольких претендентов. Те- 
taepb вот конференция, под
готовка к которой велась 
•специальной рабочей груп
пой.
■ Подкупает деловой ’ тон 
•разговора, принципиалъ- 
•ность позиций выступав- 
•ших, их заинтересова!няость 
•в том, чтобы не сбиться на 
прежние методы проведения 
Подобных мероприятий. Уже 
после первых выступлений 
•в прениях из зала лоследо- 
•вало предложение пре'доста- 
■вить слово не только тем1, 
•кто внесен в список заранее, 
а кто хочет выступить неза
планированно.

Наличие «претендентов» 
•определило остроту и накал 
•обсуждения. Никаких само- 
'отчетов, оторванных от 
•оценки работы райкома 
'«произиодственных» речей. 
■Более тридцати делегатов 
•выступило на конференщги, 
и только один позволил се
бе задержаться на успехах, 
но его многозначительными 
аплодисментами призвали 
Побыстрее подбираться к су- 
'ти. Напротив, благосклонно 
•относились к нарушению 
■регламента, если 'Кто гово
рил «по делу».
' Даже в минуты опреде
ленной усталости, когда 
•кое-кто уже предложил 
•«прекратить прения», ус- 
'гав(Ших осадил трезвый го- 
щос: «Не канадый день мы
•собираемся. Поэтому давай- 
•ге отработаем честно». И 
•обсуждение пошло своим 
чередом, предоставляя воз
можность высказаться всем, 
'кто хотел.

Кстати, вот что интересно. 
•Слово предоставили каждо
му, но последним поставили 
•условие; «Две-три минуты, 
не больше». И именно в эти 
'К'ороткие интервалы люди 
•успевали сказать главное, 
'усиливая экспрессию общего 
'разговора. Так, возможно, 
■именно столько времени и 
•гребуется для прений, если 
отказаться от чтения бу- 
'маг? Возможно, тогда и кон
ференция не будет затяш- 
'ваться за полночь?
- Активно, и что самое 

'главное, конструктивно ■об- 
•суждалиоь кандидатуры 
•членов бюро, секретарей 
•райкомов партии, В этой 
ошибке мнений, полемике 
'вырабатывается потребность 
коллективно решать вопро- 
Ьы. Правда, не во всем ком- 
'.мунистам пока хватает поли
тической культуры, но, ду
мается, им достанет трезвой 
оценки, чтоб понять; шзлиш- 
•няя горячность, критика, по
рой переходящая в кряти- 
•канство, может ведь увести 
1и от дела.

Надежду в го, что такой 
крен не произойдет, вселя- 
feT следующий факт: 'коцда
•накануне конференции с 
■коммунистами советовались, 
как ее нровести, имея в ви
ду её «прикладную» часть, 
).нногие сказали; «Никакой 
4с>щожественнай самодея
тельности. Только деловой 
разговор». А когда в прени
ях зашла речь о повышении 
перюональной ответствен
ности, одна из делегатов — 
директор киносети О ., М, 
Харина — предложила вве
сти свою кандидатуру в со
став членов райкома, чтс'б 
действовать активно, ис
пользуя опыт партийной ра
боты, и ее горячо поддержа
ли. Впоследствии избрали 
членом райкома.

В работе конференции 
принял участие председа
тель исполкома областного 
Совета народных депутатов. 
Член бюро обко.ма партии 
А. Е. Высоцкий.

Были обсуждены предло
жения 'Молчановской пар
тийной организации в адрес 
•областной партийной конфе- 
'ренции для избрания в со
став партийных органов. 
Рекомендованы следующие 
товарищи;

Е. А. Арищина, диспетчер 
с о в х о з а  « Т у н г у с о 1В ск и й » ;

А. Л. Водянников, рабо
чий Суйгинского опытного 
леспромхоза:

A. Е. Высоцкий, председа
тель облисполкома;

B. А. Говязов, каменщик 
РСУ-16;
'■ А. В. Гришанин, предее- 
датель райисполиюма;

Ф. Ф. Моисеев, директор 
совхоза «Молчановекий»;

C. М, Терентьев, кранов
щик Могочинского лесозаво
да;

М. П. Чемакия, первый се- 
крет'прь Молчансшского рай
кома партии.

Н. ГУБСКАЯ.

Реформа экономики — фундамент перестройки

О Б Л А С Т Ь -Н А  Х03РАС4ЕТ!

А г р о с е р в и с  н а ч и н а е т  д е й с т в о в а т ь

Весь комплекс техниче
ского обслуживания колхо
зов и совхозов взяла на 
себя служба «Агросер
вис». созданная в Дорого
бужском районе Смолен
ской области.

Она занимается не 
только ремонтом техники 
и оборудования животно
водческих ферм, но и раз-

работкой и внедрением 
новых приспособлений, 
восстановлением изно
шенных деталей. При «Аг- 
■росервисе» создан участок 
механизации, который бу
дет вести, строительство 
машинных дворов, помо
гать хозяйствам в прове-  ̂
дении землеройных и гру-' 
зоподъемных ра15от.

Создание новой служ
бы вызвано тем, что раз
деление бывшей «Сельхоз
техники» на несколько са
мостоятельных подразде
лений не оправдало себя 
в небольших по числен
ности населения районах. 
Увеличился управленче
ский аппарат, появился 
параллелизм в решении

ими хозяйственных и осо- 
•бенно снабженческих воп
росов. Но и возврата к 
прежней системе, когда 
«Сельхозтехника» брала с 
колхозов и совхозов за 
услуги больше положен
ного, тоже быть не мог
ло.

«Агросервис», с мини
мальным управленческим 
штатом, действует на до
говорных началах. Зани
мается он, кроме основной 
задачи, обеспечением на-

! ПРИМЕР ЗАВИСИМОСТИ ТЕРРИ
ТОРИИ ОТ ЦЕНТРА: СРЕДСТВА ОТ 
•ВОЗМЕЩЕНИЯ УЩЕРБА ЗА РАЗРА- 
•ВОТКУ ВЕРХНЕТОМСКИХ ГРАВИЙ
НЫХ МЕСТОРОЖДЕНИИ ПОСТУПА- 
•ЮТ МИНИСТЕРСТВУ РЫБНОГО ХО
ЗЯЙСТВА, КОТОРОЕ НАПРАВЛЯЕТ 
•ИХ НА РАЗВИТИЕ ОСЕТРОВОГО 
'ПРОМЫСЛА... В АСТРАХАНИ.

деяйюсти всего сельхоз- 
оборудования и техники, 
поиском технических но
винок, оборудования, раз- 
работаннО(ГО учеными и 
рационализаторами в дру
гих регионах страны. По
добные службы намечено 
создать и в других райо
нах Смоленской области.

Ю. СИДОРОВ, 
корр. ТАСС.

Дорогобуж,
Смоленская область.

Одно из основньис направлений прохо
дящей в стране реформы системы управле- 
йия народным хозяйством связано с де
централизацией, расширением сам(остоя- 
'гельности ее элементов на принципах хоз
расчета. При этом приоритетное внимание 
Уделяется основному звену — предприя
тию.

Однако влияние территории на деятель- 
кость предприятий сведено до минимума. 
Почти все зависит от центральных органов 
•и министерств: планы, финансовые норма
тивы, материальные фонды, даже порой 
возможность использовать региональные 
'грудовые и природные ресурсы.

Министерства стремятся получить мак- 
бимальный отраслевой эффект при мини- 
5иальнык затратах. Экономические, экояо- 
•гические, социальные проблемы, возника
ющие в регион'ах при наращивании произ
водств, их мало интересуют. Такая поли- 
•гика привела ряд районов страны к эколо
гическому кризису, богатейшие природные 
(ресурсы варварски уничтожаются, так как 
to,трас ли не заинтересованы в их всесгорон- 
'нем и оптимальном иопользовании. Отсюда 
!зсе углубляющаяся непропорциональ- 
•ность ■ производственной деятельности, 
Диспропорции в комплексном развитии ре- 
'гионов', неоправданные транопо;ртные рас
ходы и многое другое.

Силовом, сложившаяся система центра
лизованного. отраслевого, управления пол
ностью себя изжила. Решение задачи реги- 
'онального управления в рамках нового хо
зяйственного механизма возможно путем 
Деревода областей, краев и республик на 
•хозрасчет. В чем его суть?

Областной хозрасчет — это форма хо
зяйствования региона как единого социаль- 
ко-экоиомического комплекса, основным 
Признаком которого является самоокупае
мость ~  покрытие расходов за счет дохо
дов от экономической деятельности, а так- 
tee самоуправление — самостоятельные 
Действия областных органов управления.

• Т о  е с т ь  р е ч ь  и д е т  о  р а з р а б о т к е  и  р е а 
л и з а ц и и  с и с т е м ы  э к о н о м и ч е с к и х ,  п р л и т и ч е -  
Ъ к и х , о р г а н и з а ц и о н н ы х  и  п р а в о в ы х  м е р ,  п о 
з в о л я ю щ и х  в о п л о т и т ь  ж и т е й с к и й  п р и н ц и п  
—  ж и т ь  п о  с р е д с т в а (м . С е й ч а с  ж е  у  н а с  в с е  
Н а о б о р о т  (н е  р а с х о д ы  о п р е д е л я ю т с я  д о х о 
д а м и ,  а  д о х о д ы — р а с х о д а м и ) .  П о  р е ш е н и ю  
•в ы ш е с т о я щ и х  д и р е к т и в н ы х  о р г а н о в  к а ж -  
'д о й  т е р р и т о р и и  р а з р е ш а ю т с я  р а с х о д ы  н а  
Ъ т д е л ь н ы е  в и д ы  з а т р а т ,  к о т о р ы е  з а т е м  
с у м 'м и р у ю т с я ,  д  р е г и о н у  н а  э т о й  о с н о в е  
■ дается  ц е н т р а л и з о в а н н о  п л а н  е г о  д о х о д о в .  
'Т а к о й  о т о р в а н н ы й  о т  р е з у л ь т а т о в  х о з я й 
с т в е н н о й  д е я т е л ь н о с т и  « п о р я д о к »  ф о р м и р о -  
•в а н и я  б ю д ж е т а  с т и м у л и р у е т  з а и н т е р е с о в а н ^  
■ яость  н е  в  л у ч ш е й  р а б о т е ,  а  в л у ч ш е м  с о 
с т а в л е н и я  « п р о с и т е л ь н ы х »  б у м а г  в  а д р е с  
'в ы ш е с т о я щ и х  о р г а н и з а ц и й ,  п р и в о д и т  к  
у р а в н и л о в !к е  и  и Ж |Д и в ен ч ест в у ,

Региональный хозрасчет — это необхо
димое условие дальнейшей демократиза
ции общественной жизни. Действительно, 
сегодня мы испытываем удовлетворение от 
расширения гласности, возможности вы(бо- 
'ра руководителей, совершенствования из
бирательной системы. Но этого недостаточ- 
По. Каждому хочется, чтобы не в,центре, а 
Па месте с его участием .решались ключевые 
Зоцросы повседневной жизни; что строить, 
'как решать проблемы города и села, как 
•улучшить медицинское обслуживание, .ра
боту торговли, дошкольных и учебных за
ведений и т. д.
I Возникают закономерные вопросы: «В
Зостояяии ли регион обеспечить свое су- 
(фествование? Из чего будут складываться 
'его доходы?». Ответить непросто. Ведь не
редко приходится слъпшть от представите
лей цеигральных органов о том, что мно- 
“гие территории являются «нахлебниками» 
^  государства. Изучение этоцо вопроса по- 
'каэьшает, что если исходить не из сложив- 
•шихся традиций, кабальных для террито
рий и их предприятий, а из экономических 
'подходов или хотя бы здравого смысла, то 
(ответ будет однозначный: в состоянии. Не
лепо же, что сегодня трудовые коллективы 
'Томска платят за природные и трудовые 
(ресурсы в центральные ведомства. Даже 
штрафные выплаты предприятий за нару- 
'шевде экологического режима идут в 
•центр. Выше был назван пример, когда 
'средства на восстановление экологического 
баланса Томи «уплыли» на Болту. От та- 
'кой «'компенсации» рыбы на томских при- 
•лавках не прибавится.
' Ф о р м и р о в а н и е  м е с т н ы х  б ю д ж е т о в  д о л -  
1жно о с у щ е с т в л я т ь с я  в о с н о в н о м  и з  п л а т ы  
'за  р е с у р с ы  ( т р у д о в ы е ,  п р и р о д н ы е ) ,  о т ч и с -  
•л ен и й  о т  п р и б ь ш и  и  д о х о д о в  п р е д п р и я т и й ,  
о р г а н и з а ц и й ,  к о с п е р а т и в о в  и  и н д и в и д у -

•альных производителей. Причем речь идет 
•не о дополнительных поборах с предприя- 
'гий, а о перераспределении доли средств, 
Ьередаваемых в центральные, отраслевые 
•ведомства.
' Самостоятельность региона не следует 
Понимать как его замкнутость и стремле
ние производить все необходимые товары 
и услуги. Это был бы путь в тупик. Напро- 
(тив. Региональный хозрасчет предусматри- 
'вает расширение связей и территориаль
ное разделение труда на основе эквива- 
йентного взаимовыгодного товарного обме- 
•на на союзном и миро1Вом рынках, осу
ществляемого на договорных каналах меж
ду экономически самостоятельными пред
приятиями и организациями, а также госу
дарственными и региональными органами 
'управления.
' 'Не следует думать, что региональный 
Хозрасчет ограничит права предприятий. 
Именно на их самостоятельности и хозрас- 
•четвой деятельности в соответствии с За
коном о государютвенном предприятии он 
основывается. Для осуществления, же 
•своей координирующей роли местные ор
ганы должны разрабатывать долгосроч- 
•яую концепцию экономического и социаль
ного. развития региона, направленную в 
'основном на сбалансированность социаль
ной и производственной сфер, рациональ- 
•н.ое использование природных ресурсов, 
(удовлетворение социальных потребностей 
населения, оздоровление' экологической об
становки. Для ее реализации необходимо 
иметь по ключевЫ'.м проблемам целевые 
Ьрограммы., обеспеченные ресурсами. В 
•условиях хозрасчетной области есть нема
ло стимулов (льготные налоги, кредиты и 
Йр.), чтобы заинтересовать предприятия в 
•выполнении заданий этих программ.
.' Чтобы переход от отраслевого управле- 
'ния к региошльному не привел к ’ переме- 
•щению бюрократизма с центральных орга- 
■•нов на местный уровень, целесообразно 
'объединения, тресты, управления органи- 
'зовьшать, как правило, на межотраслевой 
•основе по инициативе самостоятельных 
йредприятий и учреждений. А весь 'аппа- 
'рат управления, находящийся «над» пред- 
'приятиями, содержать на хозрасчете или 
•средствах этих предприятий с учетом эко- 
'номичеок|0 й целесообразности.
' Что делается по реализации региональ- 
•ного. хозрасчета в Томской области и ка- 
'ковы перспективы? Исследования по этим 
'вопросам томские ученые под руковод- 
•ством доцента ТГУ А. Л. Шушарина ведут 
'не первый год. При активном участии гор- 
'ис1П'Ол.кама подготовлены нормативные до
кументы по хозрасчету г. Томска. Идеи 
бам1остоятельной области легли в , основу 
клапформы томской делегации на XIX 
(Всесоюзной партийной конференции. В на- 
•стоящее время у нас создана творческая 
группа из ученых и практиков, которая раз- 
(рабатывает нео!бхоДимы€ материалы по 
Хозрасчету области. Она поддерживает 
'связи с учеными Эстонии, Латвии, Мос- 
'квы и ряда других территорий, где идет 
'эксперимент по территориальному хозрас- 
■Чету и где эффектиВ'Но ведутся йсследова-' 
ния в этом направлении. Хозяйственный 
'расчет рассматривается как ключевой во- 
'лрос по развитию ранее проводимых работ 
'по совершенствованию управления об
ластью в рамках комплексной программы 
'научно-технического прогресса «Ускоре
ние-90». В ближайшее время ос'новные, по- 
'ложения разрабатываемой концепции 
(предполагается обсудить на заседании со 
'вета по ускорению научно-гехничетого 
'прогресса при обкоме КПСС.
' Было бы наивно полагать, что путь к 
кереходу области на хозрасчет прост и 
■(будет быстрым. Напротив, он будет очень 
'сложным. Еще много неясного. Но основ- 
*ные трудности связаны не только со слож
ностью детальной проработки всех нюан
сов перехода на хозрасчет и его функцио
нирования. Главное — в преодолении сло
жившихся • традиций, сопротивления цен
тральных, отраслевых ведомств, ибо доб
ровольно свое право решать они не пере- 
Йалут. Однако альтернативы регионально- 
'му хозрасчету нет. И если его не реализо- 

, вать, то вновь выдвигаемый повсеместно 
лозунг «Вся власть Советам!» на деле ос
танется только лозунгом.

Поэтому, чтобы хорошо подготовиться и 
'успешно перейти районам, городам и об- 
'ласти в целом на хозрасчет, необходимо 
■объединить все заинтересованные силы. 
Творческой группе по разработке концеп
ции кра'йне необходима помощь прежде 
'всего специалистов, директоров предприя- 
'гий, руководигелей, ньше работающих в 
Э1ппаратах управления. Их знания и опыт 

'могут ускорить разработку и внедрение 
'хозрасчета области.
I В. ПРЕЦ,
' инструктор обкома КПСС, кандидат 

технических наук.

ОТ РЕДАКЦИИ; Мы намерены продол- 
•жать публикацию материалов на темы рсоз- 
'расчета территории. Ждем соображений 
ттателей (О вариантах хозрасчета облас
ти, города, района, сельского Совета... 
'Материалы направлять в редакцию или в 
Ъбком КПСС, областному ровету по уско- 
■рению яаущю-техяического прогресса.

Мастера

Коммунист Мария Алексеевна Микулен- 
ко возглавляет бригаду Стрежевского ре
монтно-строительного управления уже 12 
лет. Ремонт жилых зданий и помещений 
соцкультбыта, который ведет этот коллек

тив, всегда выполнен с высоким качеством.
НА СНИМКЕ: члены бригады—А. Кири

ченко, Т. Оацдова, М. Мяпсулегаю, А. Хво- 
стикова.

Фото Н. Лесникова.
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К ЭКОНОИИНЕСКОЙ С А М О С ТО Я ТЕЛЬ Н О С ТИ
Тема беседы нашего корреспондента с заместителем 

генерального директора объединения «Томскнефть» по 
экономике <П. |В. Кауфманом несколько шире чисто эко
номических вопросов. Ведь перестройка непосредственно 
затрагивает интересы людей, а интересы,эти не всегда 
совпадают ic интересами предприятия. Отсюда на эконо
мической почве возникают проблемы социальные ц даже 
политические.

— Павел Владимирович, 
считается, что ваше объеди
нение уже л  первого января 
работает в новых условиях 
хозяйствования. - Чего уда
лось добиться за это врнемя 
и что не получилось?
• — Точнее будет оказать,
что мы перешли на элемен
ты полного хозрасчета и 
самофина1нсирования. При 
нынешних оптовых ценах 
говорить о действительно 
полном самофинайсирова- 
нии, гарантирующем расши
ренное воспроизводство, не 
приходится. В этой пятилет
ке мы получаем централизо
ванно порядка 1 ЁкЗ миллио
нов рублей капвложений 
ежегодно. А в перспективе, 
даже с увеличением цен на 
н ^ т ь , потребуются еще 
большие затраты. Это связа
но с ухудшением горно-ге
ологических условий, выхо
дом в новые неосвоенные 
районы.

По своим чисто внешним 
финансовым показателям 
объединение выглядит хоро
шо. На счетах у наших 
предприятий сегодня 25 
миллионов. Такого финансо
вого резерва никогда не 
бьшо. Перевьшолняется 
план по добыче нефти. За 
счет этого на сегодня имеем 
около 9 миллионов сверх
плановой прибыли. Хотя, 
если копнуть поглубже, бла
гополучия ,в. нашей экономи
ке мало. Самая главная при
чина ■зтого — мы не можем 
обеспечить всем трудовым 
■коллективам, нашим произ

водственным единицам, ос
таток их хозрасчетного до
хода. Получается, что у ап-- 
парата объединения и, 
скажем, у НГДУ или, УБР 
интересы не совсем совпа- 
дакуг.

Есть два варианта выхо
да из такого положения. 
Первый —- объединение ста
новится действительно го
ловным предприятием. В та
ком случае во всех произ
водственных единицах аппа
рат нужно сокращать, что
бы не было разрыва между 
рабочим и «генералитетом». 
Но при нашей транспортной 
системе, при перспективе пе
реноса больших объемов до
бычи в южные районы та
кая схема, конечно же, ста
новится нерабочей. Мы при
шли к другой структуре; в 
которой каждое подразделе
ние является государствен
ным предприятием. Кстати 
сказать, на недавнем отрас
левом совещании в Сургуте 
именно мы предложили та
кую модель. Не потому, что 
самые умные. Просто ситу
ация заставила.

— Откровенно говоря, 
стрёжевчане давно уже по
чувствовали, что без эконо
мической самостоятельнос
ти предприятий (структур
ных единиц) теряется заин
тересованность в конечных 
результатах своего труда. 
Но, если дать каждой еди
нице свой флаг, чем тогда 
будет заниматься аппарат 
объединения? Возникает за

кономерный вопрос: нужен
ли он вообще?

— Без объединения пока
не обойтись, хотя бы пото
му, что министерство сегод
ня не в состоянии напря
мую работать с каждым 
предприятием. Но механизм, 
регулирующий наши отно
шения, безусловно, должен 
существовать. Во-первых, 
о'бъединение 'по договору с 
предприятиями должно, вы
полнять определенные
функции; долгосрочное пер- 
cneiKTHBHoe планирование, 
финансирование и внедре
ние научно-технических раз
работок, подготовка резер
ва кадров, распределение 
ресурсов и нормативов в 
пределах госзаказа, обяза
тельная государственная от
четность.

— Но ведь это в основ
ном функции администра
тивные.

— В сегодняшних усло
виях, да. Ведь аппарат со
держится за счет себесто
имости. Но, как только со
держание будет за счет при
были предприятия, коллек
тив не станет содержать 
беополеэный аппарат. Для 
того, чтобы использовать 
эту часть прибыли в общих 
интересах предприятий* по
надобится новый орган — 
совет директоров. Причем 
не такой совет, который 
просто выслушивает, что 
ему доводят сверху. Для то
го, чтобы предприятия по
делились своей долей при
были, им нужно будет дока
зать необходимость и вы
годность таких , затрат. Со
вет директоров как бы на
нимает аппарат объедине
ния, и именно такой аппа
рат, который всем нужен.

По предварительным под
счетам, для нормального 
функционирования всех

Благоустройство —- забота общая

П Е Й З Ш И  Ий КОНКУРС,
или О тех, кто портит вид областного центра

в  воокресенье 23 октября тит ремонтная бригада объе- считает, что колючая прово- 
в приемной горисполкома динения «Томскводоканал» лока — надежное средство 
раздался тревожный звонок; по ул. Нахимова, поглддьшая защиты от желающих пожи 
«На проспекте Кирова в 
траншею провалился трол
лейбус». Движение пасса
жирского транспорта на уча
стке от пр. Ленина до ст. 
Томск-1 пришлось закрыть. 

„Томичи и гости ЧТО'

на творение своих рук — виться строительными мате- 
последствия произведенной риалами. А вот кто столкнул 
ими раскопки; чуть ли не в траншею часть забора, он 
на метр просело дорожное не знает, но почему-то шлет 
полотно после того, как они угрозы в адрес коммуналь- 
забросали котлован грязью, ных служб.
Куда это, мол, смотрит Ки-

рода, ругая местные ровский комбинат благоуст-
власти, вынузадены пешком ройства? Уже три дня про- 
с чемоданами и узлами ид- шло, а он все не восстана^ 
ти на - железнодорожный вок- ливает проезжую часть. В 
зал. ' ‘Итоге кому что; бригаде —

В чем же дело? Оказыва- премия, а «о,мбинату -  из- 
ется, рабочие ПМК-603 про- держ1ки производства. При
кладывали телефонную кана- дется снимать технику с пла- 
лизацию с нарушением пра- новых объектов засыпать
вил, указанных, в разреше- гпавием и ягАяпьНИИ на раскопки. Работы еле- Р^™ею гравием и асфаль-
довало производить в ночное тировать. ■
п Г Т то 1 ^ ."н Т Т а« р ™ ь даш Но «Томскводоканал» не 
ж е н и Г т п а н с п З  Но р^о^ оставляет места рас-
“ е „ад'руковсЬсмо, .^ т е -  ™

& a “ r " ‘A“ l S ? a " p ° 4 "b£.H по™май“ . Г ’ м и
тоаншею на всю ширш^у^про выдернутые с корнем дере-
е?жай ,а п и . уложил?, т № ,  " ™ н я 1 г " и Г в ё " Л а т я ” SI

' S S  О б Г ь С й Т с ё о р о » .
смеси заби и р _  „ „ Р ностью ходит автотранспорт
^р?ллей^у“с?“ так и ^ Т б 5 / м .

=  ^ ; Г л = " д о р о Г о :  - - -
го строительства и благоуст- ^а^и^  шло а ТйчаГвод^а

А какая «изумительная 
панорама» открывается с бе
рега Томи в районе Лагер
ного сада! Почему-то укс 
горисполкома совместно с 
горкомхозом отвели площад
ку под складирование гравия 
в зоне отдыха трудящихся, 
а точнее — в районе профи
лактория ТЗРИ. Мол, гра
вий нужен для противоополз
невых работ. Но для него 
можно было найти другое 
место. Горещекой пейзаж до
полняется здесь кучами
грунта, железобетонными 
конструкциями, искорежен
ным металлом, оставленны
ми после строительства про
филактория. Весь этот хлам 
перекочевал с фасадной сто
роны здания на берег реки. 
Дирекция .завода не раз вы- 
сл ^и вал а  наши просьбы
ликвидировать этот завал, 
но он на .месте до сих пор.

ройства поднимать по трево
ге экскаваторщика, тракто
риста, водителя Кировского 
комбината' благоустройства, 
чтобы выбрать из траншеи 
грязь и засыпать ее гравий
но-песчаной смесью.

А что же ПМК-603?

превращается в наледь, что 
создает на проезжей части 
аварийную ситуацию, И 
грейдерам ведь эту наледь 
не возьмешь. Аналогичная .У®®'™**

В этом же районе «поста
рался» оставить память о 
себе и ТИАСУР; Железобе
тонные плиты заросли тра-

Не-
они никому не нуж-

ситуация на Иркутском трак
те в районе овощного мага
зина.

ны?

Начальника колонны В. И. 
Маркасова пришлось разыс
кивать через адресный стол, 
потому что в этот день в кон
торе никого не было. При-

Горрдская межведомствен
ная комиссия «высоко» оце- 

Есть и другие «островки» вк^ад предприятий го
бесхозяйственности.

Допустим, подъезжая к 
Томску со стороны Иркут
ского тракта, гости с волне
нием ждут встречи с горо

бывший на место происшест- лош и вглядываются в мно-
ВИЯ прораб язвительно заме- гоэтажные постройки. Из- покрытие более 70

тенилось ли что? И вот проспекта, с . у — оолее/и 
взгляд ловит котлованы, ис- ™®пч рублей, заводу

бетона 20,1 тысячи. Для возмеще-

рода в благоустройство и на
ведение порядка. Объедине
нию «Томскводоканал»
предъявлен штраф в разме
ре 30,5 тысячи рублей за 
разрушенное асфальтовое 

Комсомольского
тил; мол, если надо, они мо
гут сделать еще раз и то же 
самое. А то, что движение кореженные куски
транспорта пришлось от
крыть только к 1 2  часам, 
его как-то не волновало.

Тан уж 
подразделениям нашего уп
равления приходится не толь
ко выполнять свои планы, 
но и устранять огрехи дру
гих предприятий, не очень-то

вкось и вкривь стоящие стол- ния материального и эколо- 
бы, колючую проволоку... гического ущерба будут 
Такое впечатление, словно
город брали приступом. На 

получаетец что душе становится тяжело.
Пять раз приходилось при

глашать руководителей СУ-2 
треста «Томонпромстрой» и 
РСУ-38 на строительные

заботящихся о внешнем ви- площадки и требовать, что- 
де города. бы навели порядок. Управ-

Вот с веселым видом ка- ляющий трестом В, Г. Кох

предъявлены штрафы ТЗРИ 
и ТИАСУРу, если они не 
ликвидируют свои «памят
ники» бесхозяйственности,

А. МАРЬЯНОВА, 
начальник ПТО управле
ния дорожного строи
тельства и благоустрой

ства.

предприятий достаточно 
максимум 150 человек в 
аппарате объединения. Сей
час эта численность практи
чески вдвое больше. За 
счет высокой квалификации 
можно было бы обойтись 
еще меньшим числом, но 
реально сегодня уровень на
чальников отделов это по
следний уровень, который 
еще .может принимать реше
ния и самостоятельно 
функционировать. Осталь
ные просто отучены рабо
тать самой системой.

Мы попытаемся объеди
нить отделы, работающие 
параллельно или даже дуб
лирующие друг друга. На 
каждом направлении рабо
ты останется только веду
щий специалист. Коль ты 
ведущий, то и решай все во
просы. Технически такую 
возможность гарантирует 
электронно - вычислитель
ная техника, избавляющая 
от обилия бумаг, с которы
ми сегодня работает каждый 
рядовой инженер. Нынеш
ние заместители генерально- 

. го директора станут на
чальниками отделов, между 
ними и ведущими инженера
ми не останется практичес
ки никаких дублирующих 
звеньев.

Кроме того, у нас есть 
мечта, отнюдь не беспочвен
ная,— создать внутрипроиз
водственный банк. Собрать, 
воедино те же 25 миллио
нов, которые есть сейчас на 
счетах предприятий. Взять 
на себя кредиты и возврат
ные платежи, причем на ус
ловиях более выгодных, чем 
предоставляет Промстрой
банк. Попало какое-то пред
приятие ' в прорыв — получи 
поддержку...

— Аппарат объединения 
и сегодня вьшолняет такую 
«благотворительную» функ

цию...
— Но административно. А 

я хочу Экономически. Не 
нужен будет никакой допол
нительный аппарат «банки
ров». Их обязанности будут 
вьшрлнять наши специалис
ты.

— Такая стратегия струк
турных и экономических 
преобразований должна 
встретить поддержку в тру
довых коллективах, ибо да
ет им возможность реализо
вать свои интересы, не опа
саясь админнстрттивного 
произвола. Но учитываете 
ли вы негативный опыт пер
вого этапа реформы? Ведь 
зачастую избранная страте
гия встрёчала сопротивле
ние нё потому, что она не 
верна в принципе, а пото
му, что не учитывает осо
бенностей каждого коллек
тива, не получила одобре
ния снизу.

— Классический случай 
такого конфликта — про
тиворечия между бывшим 
управлением технологичес
кого транспорта СУБР и 
СтрежевскИдМ УБР. Что в 
этом примере получилось. 
Правильность линии н е, вы
зывает сомнений; привести 
работу транспорта в со
ответствие требованиям тех
нологии, ликвидировать 
приписки и сверхурочные. 
Но мы не принимали во 
вни.мание такой существен
ный фактор, как традиции 
коллектива. Ведь это пер
вое транспортное предприя
тие Стрежевого. В нем есть 
люди, которым не деньги 
важны, а честь коллектива. 
В результате возникла на
пряженность. Весь коллек
тив выступает под лозун-

' гом «Долой СУБР». Но... не 
-подкрепляет его никакими 
економическими обосновани
ями. А без управления бу

ровых работ они в скором 
времени просто работы не 
найдут. Но. если бы ко мне 
хоть сегодня пришли пред
ставители транспортников с 
расчетами, можно было бы 
решать вопрос и в их пользу.

А причина конфликта как 
этого, так и других в том, 
что мы запаздываем с при
нятием собственных реше
ний, пока есть еще возмож
ность подумать, а потом на
чинаем работать из-под пал
ки. Сейчас наступает то же 
са.мое для внедрения второй 
модели. Нас сегодня никто 
не гонит, но никто и не ра
ботает. Предприятия начали 
готовить расчеты, только 
когда мы запросили.

— Иными словами, от 
возникновения напряжен
ных ситуаций в процессе 
экономических преобразова
ний может гарйнтировать 
только инициатива снизу. 
Сегодня все чаще снизу 
слышится голос коллекти
вов, желающих стать арен
даторами. Как вы относи
тесь к арендной и коопера
тивной форме организации 
каких-либо участков произ
водства?

— Мы считаем, что на 
эти формы надо переходить 
в двух случаях. Либо когда 
сам коллектив выражает же
лание работать по-новому и 
подтверждает его расчета
ми, либо когда экономичес
кое состояние катастрофи
ческое. Надо сказать, пока 
новые методы встречают 
сопротивление со стороны 
руководителей курирующих 
служб, привыкших иметь 
«карманные» коллективы. И 
все же, работа ведется. Го
товится перевод на аренду 
Васютанокого УТТ, Томской 
мехколонны, некоторых дру
гих подраздёлений. Как бу
дет развиваться эта дея
тельность, покажет время.

Взял интервью
К. ЧЕРНАВИН.

СПРАШИВАЙТЕ^
O T B E 4 A E IV 1

настоящее время законом не 
иредуомотрено.

тиру, нуждающуюся в ремон
те. Кто обязан был его сде
лать?

Отвечает старший кщис- 
«онсульт облисполкома Г. В. 
Кузьмин.

— Положена ли медаль 
«За доблестный труд во вре
мя Великой Отечественной 
войны 1941 — 1945 годов» 
тем, кто добросовестно рабо
тал в военные годы?

А. БАЯНДИН.
К о л п а ш е в с к и й  р а й о н .,

— Прюдставление к на
граждению та1Кой медалью .в

— Мы стоим в льготной 
очереди на получение квар
тиры в связи с рождением 
детей-близнецов. Они стра
дают тяжкими недугами.

Н.
То м с к .

ПАЛТУСОВА.

— Такой ремонт должен 
произвести за свой счет най
модатель (тот, кому принад-

Можно ли ускорить решение лежит этот дом), В случае 
жилищной проблемы? отказа вы можете сделать

это сами и пре.дъявить счет.
О. МЕДВЕДСКАЯ. * *

г . Т о м с к .

— Облагаются ли родите- 
— Состояние здоровья ва- ли налогом на холостяков в

ших близнецов не влияет на случае смерти ребенка, 
ускорение продвижения в
льготной очереди 
чение квартиры.

на пол'у-

— Наш дом снесли, нас 
переселили в старую квар-

А. ЧЕПУРИНА.
г . То м с к .

— В ЭТОМ случае родите
ли освобождаются от уплаты 
такого налога в течение 1 2  
месяцев.

По просьбе читателей
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МАГАЗИН НА КАЖДЫЙ ДЕНЬ
«В этот кулинарный магазин я всегда 

Эахожу е удовольствием. Здесь, как гово
рится, глаза разбегаются от разнообра- 
'зия,—говорит пенсионер Иван Иванович 
Овсюк.—А какие вежливые продавцы: 
%сегда приветливы и доброжелательны». 
Тепло отозвался о работе кулинарного ма- 

YasHHa от столовой № 72 и рабочий ДСК 
А. iC. Данилов.
< Ежедневно магазин предлагает покупа- 
‘телям более сорока наименований различ- 
'ной продукции. Ежемесячно справляется с 
кланом |товарооборота. Работают здесь до- 
■бросовестные и увлеченные своим делом 
'люди — бригадиры смен Валентина Ана

тольевна Чеколдина и Валентина Василь
евна Панова, прбдавцы Светлана Юрьевна 
Шоскаленко и Светлана Ивановна Машу- 
)кова.
) Многолетний опыт помогает им ориен
тироваться в спросе покупателей, пере- 
'страивать свою работу в зависимости от их 
ккусов и предложений.

Проявляют здесь заботу об инвалидах и 
'участниках войны, в специальной книге 
бни могут оставить, заказ на торт или пи- 
'рог, другую продукцию.'

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

Вопросы без ответа

^ Е ж д у и а р о д н а я / ^  

^ н ч » о р м а ц и я

кепортЕРЫ ТА С С  сообщают

Америка 80*х

Дом с видом 
на реку

' Президент компании резино-технических изделий 
'Исаак Фогель задумал продать дом. И дабы его не- 
'двишимость привлекла пежупателей, д(йавил в га
зетное объявление магические слова — «с видом на 
■реку». Правда, для того, чтобы эти слова не про- 
'тиворечили истине, ему пришлось кое-что убавить* 
а именно — несколько десятков деревьев на при
надлежащем езцу участке берега Потомака.

'  Финал этой истории оказался для предприилтчй,- 
"вого американца более чем печальным. Федераль-, 
«ый суд округа Монтгомери, расположенного в со
седнем с американской столицей штаге Мэриленд, 
щриговарил его к . 1 1  годам тюремного заключения 
и вьшлате штрафа в размере 350 тьгсяч -долларов.
' Согласно результатам проведенного, федераль
ным судом расследования, вырубленные Фогелем 
•■дубы, белые акацйи и северо-американский ореш
ник укрепляли берега реки и в соответствии с зако
нами штата не могли быть уничтожены.

Вырубка деревьев для создания соответству
ющего пейзажа, как установило следствие, в самом 
деле принесла Фогелю дополнительно 30 тысяч 
'долларов, но в итоге он все .же крупно просчитал
ся...

Как сообщил федеральный прокурор округа 
Монтгомери Брэкинридж Л. Вилкокс, на стадии 
'расследования находятся еще несколько аналогич
ных дел против лиц, наносящих ущерб природе.
' Охране природы в районе американокой столицы ’ 
Уже давно уделяют повышенное внимание. В этом 
она превосходит многие другие крупные города. И 
'это приносит свои плоды. Показательная деталь — 
■дикая утка вывела и вырастила этим летом утят -в 
'маленьком бассейне с фонтаном среди бетонных 
■громад в самом центре Вашингтона.
' В ньшешнем году внимание к проблемам окру
жающей среды особое. Небывало продолжительная 
'засуха обострила проблему водоснабжения. В це
лом потребление воды в стране за последние 35 лег 
удвоилось. Меиоду тем, как отмечается в аналити
ческом обзоре Геологического управления США, 
'еще в период с Ш80 по 1985 год уровень воды в 
озерах, ручьях, водохранилищах, колодцах, скважи
нах и др^их источниках, упал на 10 процентов. А 
тут еще засуха!
■ Для решения проблемы предлагается ввести диф
ференцированную плату за потребление как питье
вой, гак и неочищенной воды. Кроме того, преду
смотрено более эффективно использовать водные 
•ресурсы и не допустить их загрязнения. Как отме
чается в материалах, подготовленных недавно спе
циалистами агентства по охране, окружающей сре- 
!ды ОША. особенно остро стоит вопрос засорения 
Подземных вод, в частности, отходами промьиплен- 
ного производства и мусором. Неблагополучна в 
'этом плане каждая четвертая вашингтонская свал- 
'ка.

Специалисты предлагают к 1991 году оборудо
вать все свал1ни мусора, находящиеся в ведении 
местных властей, так, чтобы избежать попадания 
грязи в грунтовые воды. Полная реализация этого 
■плана, а также уничтожение уже имеющихся запа
сов мусора, полагают они, обойдется американским 
Налогоплательщикам в 4 — 5 миллиардов долларов.

Сумма немалая, но ведь и чистая вода тоже 
имеет цену. И цена эта с каждым годом растет.
( С. ЛУНЕВ.

Вашингтон.

С л ы ш у  и  в и ж у

■ ТОКИО. Бытовой телефон, способный переда
вать цветное изображение собеседников, сконстру
ировала японская корпорация «Шарп». Новый ап
парат снабжен 1 0 -сантиметровым экраном на жид
ких кристаллах. На нем можно будет увидеть не 
только лицо другого абонента, но и чертеж, фото
графию, книжную страницу и т. д.

Этот телефон стал одной из разработок новых 
средств телекоммуникации. осуществленных в 
рамках создающейся в стране общенациональной 
сети цифровой связи.

Н а у ч н о - т е х н и ч е с к а я  и н ф о р м а ц и я  

и  н о в ы е  у с л о в и я  х о з я й с т в о в а н и я
с  1 июля этого года Межотраслевой 

территориальный центр научно-техничес
кой информации переведен на новые усло
вия хозяйствования. Сделанный шаг не 
был данью моде. В нашей стране, и сожале
нию, в одной из последних в мире научно- 
техническая информация была признана 
to a a p o M .

в  развитых странах мно
гие десятилетия информаци
онный сервис — полноправ
ный участник разделения 
труда, рирмы в США, Япо
нии, генерирующие и nocTaiB- 
ляющие информацию потре
бителю, более рентабельны, 
чем даже предприятия, про
изводящие автомобили, ЭВМ 
и так далее.

Раз продукция рентабель
на, значит, на нее существу
ет большой спрос. Действи
тельно, можно ли начать ис
следование, создать или при
обрести технологию, техни
ку, не зная, а что вообще в 
данном направлении сдела
но? ]^ажно ли продать то
вар; не ведая, в чем нужда
ется потребитель? Однако па
радокс нашего недавнего бы
тия состоял в том, что уп
равленцы пытались управ
лять, специалисты—разраба.- 
тывать, не владея полной 
информацией, а иногда иг
норируя ее. Неудивительно, 
что результатом такого уп
равления и «творчества» был 
застой.

В нашей области сегодня 
многое делается для того, 
чтобы вместо развалившего
ся здания территориального 
центра научно ■- технической 
информации получить совре
менный производственный 
корпус ЦНТИ с ЭВМ и тер
миналами удаленного теледо
ступа в базы данных Мо
сквы, Ленинграда, других 
городов. Это становится сим
волом перемен. Ввод корпу
са планируется в следую
щем году.

Но современная техника, 
технология мало что дают, 
если не активизировать че
ловеческий фактор. Наш, 
пусть небольшой, опыт рабо
ты в НОВЙ1Х условиях вы
светил многое: хозрасчет — 
это тот зкономичеокий ры
чаг, с применением которого 
те же люди, на той же тех
нике творят буквально чу
деса. За третий квартал, на
пример, потребителю реа
лизовано информации в два 
раза больше, чем за весь 
1987 год. Получена прибыль, 
средняя зарплата специали

ста возросла со 150 рублей 
до 250. Внедрены новые
формы информационного
обеспечения. Специалистам 
институтов, предприятий те
перь не надо ездить в Мо
скву, Ленинград, другие го
рода, чтобы провести тема
тический патентный поиск. 
18 специалистов отдела при
оритетного обеспечения гото
вятся к следующему этапу— 
патентным исследованиям.

С 1 декабря специалисты 
отдела автоматизированных 
систем подключились еще 
к одной базе данных г. Мо
сквы (первый терминал про
работал уже год). С терми
нала, установленного в 
ЦНТИ, ' можно будет вести 
поиск патентов - аналогов в 
ЭВМ ВИНИПИ (Всесоюзный 
институт научной и патент
ной информации), что резко 
сократит время научных ис
следований, оформления за
явок на изобретения.

По заказу Госплана РСФСР 
и облплана мы начинаем 
формировать картотеку то
варов народного потребле
ния, производимых в области 
и в стране. Помимо тради
ционного информсервиса мы 
готовы помочь предприятиям 
не только найти инф<^а- 
цию для рещения проблем, 
но и затем внедрить разра
ботку. В этих целях уста
навливаем связи с времен
ными творческими коллекти
вами в области и стране, за

ключаем с ними, договоры о 
внедрении.

Томский ЦНТИ занимает
ся рекламой продукции на
ших предприятий, устанав
ливает связи с Внешторг- 
рекламой.

В отличие, от других пред
приятий, центр научно-техни
ческой информации объек
тивно ближе к хозрасчету. 
У нас прямые договоры со 
всеми потребителями, нам 
з,десь не мешает ни Гос
план СССР, ни Госснаб, ни 
другие ведомства. Фактически 
мы работаем в условиях 
рынка и конкуренции. Если, 
например, потребителя не 
устраивает наш сервис, то 
ту же информацию он может 
получить в Новосибирском, 
Кемеровском, других ЦНТИ 
или в отраслевых органах 
информации.

Вместе с тем хозрасчет 
принес нам и проблемы. По
требители привыкли практи
чески к бесплатной инфор
мации. .Прежде ее можно бы
ло купить за бесценок, а за
тем промариновать в столе и 
даже выбросить, хотя речь 
иногда шла о доступной тех
нологии, сулившей кратное 
увеличение производительно
сти труда. И хотя из 20 ус
луг возросла лишь до себе
стоимости цена одной — за 
пользование дорогостоящей 
патентной информацией, — 
и то потребитель уже взвол
нован. За прощедшие 3 ме
сяца не один раз звонили

руководители служб инфор
мации предприятий и убеж
дали, что специалисты ЦНТИ 
должны иметь маленькую 
зарплату, «сидеть на шее» 
государства, но информацию 
представлять, как прежде, за 
бесценок. А ведь она у нас 
в 15 раз дешевле, чем в 
США. Или вдруг раздаются 
призывы к нам в стиле ста
рого лозунга типа: «ЦНТИ 
должен взять на себя, скоор
динировать, дирижировать...». 
Да ничего мы никому не 
должны, кроме как устано
вить связь с потребителем 
через экономику.

Даже ряд наших специа
листов не отрешился от, ста
рого. Некоторых устраивает 
небольшой склад, а осталь
ное предпочитают получать 
свободным временем и спо
койствием. Хотя мы и удвои
ли объемы работ, это в ос
новном произошло за счет 
правильно выбранной такти
ки и стратегии. Взят первый 
резерв. Но ведь в США, на
пример, такой же объем вы
полняют не 90, а 20 чело
век, и дело не только в тех
нике. Как создать условия 
для интенсивного труда на 
государственном предприя
тии — этот всйтрос пока без 
ответа. Но отвечать на него 
скоро все равно придется.

А. САВИН, 
директор Томского 

ЦНТИ.
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жителю, благоустроенную 
квартиру,

В марте этого года наша 
газета выступила против сно
са домов по переулку Не- 
чевском1у. И вот такой от
клик на статью от семьи Ше
стаковых: «Может, действи
тельно это памятник архи
тектуры, зодчество, все это 
красиво, но с балконов бла
гоустроенных квартир этим 
можно восхищаться. Попро
бовали бы сами жить в та
ких условиях».

Архитектор согласен: жить 
трудно, надо сносить. Стро
итель—тоже «за». Кто про
тив? А против те, кого ныне 
принято считать олицетворе
нием рационализма. Моло
дежь. МЖК «Старый Томск», 
вернее, бывший МЖК, а те
перь уже самостоятельное 
предприятие со всеми права
ми при горкоме комсомола. 
Им тоже не хватает жилья. 
И вот они как раз предло-
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Д РАМТЕАТР качнулся, 
его пыльно-серое те
ло дрогнуло, развер

нувшись ко мне лицом и 
всем остальным — «к лесу». 
И пополз массив к реке, на
зад. Слоноподобные колонны 
остановились где-то ря;дом с 
Домом Советов.

Чепуха какая-то. Чего 
только не нафантазирует 
дилетант в архитектуре. Ну 
что поделаешь, есть у меня 
такая маленькая мечта. 
Правда, неприятно созна
вать, что мой город не един
ственный владелец конструк
ции эпохи архитектурного 
кубизма. А Липецк, Барна
ул, Красноярск?

Их тоже жалко.
Центр города утверждался 

по гипрогоровской схеме. 
Есть такой проектный ин
ститут в Москве. Столичные 
зодчие предложили нам при
вычный стандарт: площадь. 
Дом Советов и его OKpj'Me- 
ние — драмтеатр и какое- 
нибудь административное 
3|дание. Нс1вая схема нало
жилась на старую, и теперь 
мы можем наблюдать инте
ресный эффект двойной пло- 
щдди.

Хотя ничего интересного. 
Можно сколько угодно раз 
подчеркивать свое незнание 
специфики, но ведь не по
прешь супротив очевидности, 
как говаривал один литера
турный герой.

.Впрочем, рассуждать об 
архитектуре можно кому 
угодно и сколько угодно. Не 
запрещается и действовать. 
Спешу сообщить, что сегод
ня Советский Союз — един
ственная страна в мире, не 
имеющая закона о градо
строительстве. Н вот уже 
долгие годы есть у нас толь
ко две, достаточно зыбкие, 
надежды: на специалиста- 
архитектора, его вкус и ав
торитет да на общественное 
мнение. В обоих сл^паях 
нет никакой защиты от тре
тьей силы — команды.

Гарантий; сами понимаете, 
никаких.

А они нужны, гарантии. 
Вот о чем, в пределах Том
ска, хочется поразмышлять.

Е СЛИ долго внушать 
человеку, что уродли
вое прекрасно, то у 

него испортится вкус. • Всё 
это не так безобидно, как ка
жется. В свое время и до
носительство считалось хо
рошим вкусом. А вместе с 
этим — гипсовый генералис
симус.

Есть вещи и менее замет
ные, вроде скульптуры на
против манометрового заво
да. Стоит себе женщина, вы
тянув вперед руку, др,\той 
придерживает пионера. По
казывает куда-то за мано
метровый завод. Выражения 
лиц напыщенно-серьезны—не
понятно, по какой причине. 
Очень хочется подойти к обо
им и опросить: «А в чем,

Оглянись,
г о р о д

тектора) р»ука, которая вы
водит подписи на бумагах о 
разрешении (неразрешении) 
строительства в той или иной 
части города. Конечно, в 
этом смысле жить стало ин
тересней, все меньше команд 
идет сверху, все больше при
ходится' решать самому. Но 
и тяжелей.

Однако представим круг 
мнений, чтЕ>бы говорить пре- 
дме’гно.

В. Р. НОВИКОВ:
«Ведь это не просто мое еди

ноличное решение: взять и рас
ширить улицу. Для того, чтобы 
понять проблему, надо видеть 
город номплексно. Да, было ре
шение горисполкома, но еще не 
поздно одуматься, еще раз по
смотреть на генеральный план. 
Многие специалисты согласны, 
что Красноармейская улица 
должна стать главной магист
ралью Томска. И географиче
ски, и геометрически ее ни
чем не заменишь. Есть аксио
мы в градостроительстве, эта 
улица — одна из таких акси
ом. Здесь важно пропустить 
необходимое количество транс
порта. Институт «Гипрогор», вхо
дя в нашу ситуацию, даже 
предлагал загнать улицу под 
землю. Но ведь это же проект 
века. Другое предложение: сде
лать движение односторонним 
на ул. Красноармейской и на ул, 
Вершинина. Разделить потоки.

собственно, дело?». То-то за 
шевелились бы.

Оставим в покое малые ар
хитектурные формы, эт1 > 
лишь прелюдия к тому, как 
новые решения завоевывакч 
старый город.

Однажды внушили: заборы
не нужны. Время было такое, 
приказы не обсуждались, а ос
мыслить их почему-то и* пред 
ставлялось возможным. Стали 
сносить все заборы подряд. 
Многие из них действительно 
были никчемны,

А теперь мой иногородним 
гость спрашивает: «Зачем воз
ле Дома ученых стоят ворота? 
Куда они?». Действительно, ни
куда. Ведь, очевидно, здесь что- 
то было. Да и не что-то 
ажурная решетна с кирпичны- 

. ми столбами. Снвер здесь ка
жется придатком улицы, а не 
бывшего губернаторского дома. 
Сюда невозможно просто зай
ти, это место пробегают не за 
думываясь. Назначение изме
нилось моментально.

— Все смеются над нами, -- 
говорит директор Дома ученых 
В. М. Портнягина, — над эти
ми косыми воротами. А сквер 
теперь — и проходной двор, и 
общественный туалет, и еще 
бог зйает что. Мы думали вос
становить ограду, однако за 
такое литье в городе никто не 
может взяться. И стоить это 
будет, не поверите, 60 тысяч.

Желтые, одинокие ворота, 
которые используют вместо 
афишной тумбы, — не укор со
вести, Этб обыкновенное урод
ство. А к уродству всегда ис
пытываешь чувство жалости. 
Это у нас на спине -горб вы
рос.

А-э-э... Стоп! Сносить не 
предлагаю. Ворота — ценность, 
к тому же могут еще приго
диться. Пусть стоят вечно.

Ч АСТО с тоской ду
маю: почему мы так 
много боремся? Поче

му уж если новое и старое, 
так непременно война? Да с 
наступлением, порубленными 
головами, увечьем. И с чем 
воюем? С заборами и топо
лями? Какая линия фронта 
проходит по Томску?

Да ничего хорошего такой 
дракой не завоюешь. Война, 
в принципе. — ужасная мер
зость.

И все-таки она идет. Со
знание рационалистическое 
противится старому Томску. 
При этом путаница возника
ет невероятная. Всем ясно, 
что ситуация с жильем обо
стрена до предела. Цент
ральный микрорайон подсту
пает к исторически сложив
шейся части города. Объек'г 
особого внимания — Красно
армейская улица. Ладно, 
есть там памятники дере
вянного зодчества, но ^̂ ведь 
рядом с ними какие-то че
пуховые домишки. С точки 
зрения жителя, этот домиш
ко пора снести и дать ему.

Ж1|,)Н рспппь нроо. Н_‘М\ а|)\ -
гим путе.м. П вот уже гото
вы дома на ул. Дзержинско
го, 17 и Гагарина, 22.

Ребята готовы взять и 
отреставрировать другие до
ма, и уже составляется. про
грамма строительства пред
приятия «Старый Томок» на 
будущий год.

Войдет ли туда Красноар
мейская улица?

П РОБЛЕМА в следую
щем: однажды ее со
брались расширять, 

чтобы решить тем самым 
многоцелевую задачу. Воз
никла реальная угроза раз
рушения памятников дере
вянного .зодчества, ■ которые 
там есть, которые вошли в 
альбом «Деревянная архи
тектура Томска». Не оста
нутся ли они только в этом 
альбоме?

Чего шум псЕднимать? — 
спросят знающие люди. Бы
ло решение горисполкома ос
тавить улицу такой, какая 
она есть?

Выло. Но тем не менее 
война продолжается. Потому 
что ведущие архитекторы 
Томска не сдают своих пози-. 
ций. Один — главный архи
тектор города, начальник 
архитектурно - планировоч
ного управления горисполко
ма В. Р. Новиков. Очень ча
сто Виктор Романович оби
жается: он считает, что на 
него возводят напраслину, 
объявляя врагом всех па- 
мяников истории и архитек
туры. Положение незавид
ное. С одной стороны, раз
буженное . демократизацией 
общественное .мнение, с дру
гой — его (главного архи-

Это тоже не представляется воз
можным. Таким образом мы 
подвергнем -уничтожению еще 
одну улицу. Здесь совсем дру
гой ритм движения, ближе к 
пешмходному.

На Красноармейской хирур
гическое вмешательство необ
ходимо, кое-что безусловно по
гибнет, ну а настоящие ценно
сти можно спасти. Такие дома 
можно перемещать. Жизнь за
ставляет смотреть на вещи 
трезво».

О. г. ФРОЛОВ, главный 
архитектор института «Спец- 
проектреставрация»:

«Закон градостроительства: 
расстояние между магистраля
ми 1.000 — 1.500 метров. Объезд
ных дорог не существует. А 
альтернативы между тем есть. 
Красноармейская — ценнейшая 
улица, здесь сохранилась сре- 
да,_ она как бы буферная, на 
ней кончается историческая 
часть города. Так вот, мнение 
у меня такое: неплохо было бы 
сегодня не принимать каких-то 
революционных решений. На
до пока заняться Комсомоль- 
с ким_ проспектом, объездной до
рогой. и другие резервы: уве
личение пропускной способно
сти улиц, подземные переходы, 
разаИлки, строительство виаду
ков, «зеленая волна»... Короче, 
надо совершенствовать не от
дельно взятую дорогу, а всю 
транспортную сеть города, ко
торая сейчас находится в дист
рофическом состоянии».

Г, Г. Скуратов, главный 
архитектор института «Томск- 
гражданпроент», поддержива
ет позицию В. Р, Новикова.
В. Н. Малащук, заместитель 
председателя горисполкома, 
полностью на стороне ребят 
из «Старого Томска». Он 
считает: «Просто у Новико
ва очень болезненное воспри
ятие этой ситуации. Отсюда 
многие изъяны в нашей сов
местной работе. Однако ре
шение исполкомом принято, 
и возвращатЕля сегодня к 
этой проблелие бессмыслен
но».

НЕТ, не так все про
сто. • Заключение спе
циалистов, на кото

рых ссылается гла;вный ар
хитектор города, генераль
ный план — все убеждает в 
необходимости расширения. . 
Какую силу может при этом 
иметь горисполкомовокое ре
шение? И где вообще те 
силы, которые способны что- 
нибудь решить?

И вот когда споры достиг
нут критической массы, тог
да... Что случится тогда?

Я опросил у Геннадия Ге
оргиевича Скуратова, а не 
может ли случиться так, что 
однажды, дабы прекратить 
ненужные споры, воспосле
дует решение сверху, кото
рое уже обсуждать не при
дется?

— Может, — ответил Ген
надий Георгиевич, — это 
очень плохо, что такая воз
можность не исключена.

И начал говорить о том, 
что последнее постановление

о развитии архитектуры че 
ресчур декларативно, что 
закона о градостроительстве 
нет и неизвестно когда он 
будет.

Чем можно в Томске за
менить такой закон?

Пока его нет, ребята из 
«Старого Томска» торопятся, 
восстанав.ливают усадьбу на 
1ул. Красноармейской, 65/67. 
Они защищены постановЛе 
нием горисполкома, но стро 
ят без разрешения АПУ то
го же горисполкома. Они-то 
предста1вляют себе, чем гро
зит строительство новой до
роги. Ну разве не научил 
нас печальный опыт: когда
все подчинено одной цели, 
на другое просто не обраща
ют виймание? До памятников 
ли будет строителям?

А дальше, как защищать 
улицу дальше? Вся беда еще 
и в том, что при обилии вся
ких неформальных защитни
ков старого Томска в горсуде 
нет ни одного специалиста с 
правом решения тех или 
иных проблем в области ре
ставрации. И прежде всего 
такого человека нет в штате 
архитектурно - планировоч
ного управления. На градо
строительном совете из ре
ставраторов — только О. Г. 
Фролов, да и тот с правом 
совещательного голоса. Мож
но написать в газету, под
нять общественное мнение, 
организовать демонстрацию. 
И только.

Последнее совещание по 
проблемам старого Томска 
выявило массу толков и про
тиворечий. И опять получа
ется, что общественность бо
рется с ведомственным под
ходом. Интересную, правда, 
мысль высказала Л ., С. Ро
манова из института «Спец- 
проектреставрация». По при
меру ТЕ>больска она предло 
жила избрать В. Р. Новико
ва председателем- общества 
охраны памятников истории 
и культуры. Да разве это 
один путь? По-настоящеМу 
демократичное общество най 
дет их множество.

Так, например, непонятно, 
почему томичи не могут по
знакомиться с генеральным 
планом развития Томска? 
Хотя бы старой его части. 
Автор этих строк его видел! 
И ничего, жив пока.' Виктор 
Романович Новиков добро
вольно, с указкой объяснял 
мне, какой бы ему хотелось 
видеть Красноармейскую 
улицу. Кроме меня, план 
видело большое множество 
людей. Он демонстрировался 
на совещаниях по реставра
ции, Виктор Романович при
хватывает его с собой для 
встреч с избирателями.

Вариантов множество. Это 
гласное обсуждение и проек
тов нового, строительства, и 
реконструкции в старой ча- 
е;ти города. Хочется видеть 
специалистов - реставрато
ров со всеми правами в АПУ 
и на градостроительном со
вете. Хочется в конце концов 
избавиться от ощущения не
уверенности и загадочности 
в градостроительной полити
ке...

Но по тому, как легко и 
быстро снесли дома по пе
реулку Нечевскому, можно 
судить, что ни общество ох
раны памятников, ни управ
ление культуры, ни даже об
щественное мнение не пред
ставляют пока реальной си
лы.

...Я опять огляделся. Нет, 
все осталось, как прежде. 
Драмтеатр стоит на- старом 
месте. Он и не собирался 
никуда ухЕ)дить.

Придет же в голову, а? И 
все-таки хочется повернуть 
нашего драматического «сло
на» лицом к зрителю. Фан
тастика...

С. ЧЕРНОЯРОВ.

НОВОСТИ
Сохраним

памятники!
Готовится очередной пле

нум областной организа
ции Общества охраны па
мятников истории и куль, 
туры. Не так давно акти
висты общества провели 
рейд, чтобы посмотреть, 
как используются аренда
торами памятные здания. 
Выявлено, что многие ор
ганизации не заботятся о 
памятниках, не проводят 
даже текущий ремонт.

Предстоящий пле
нум должен выявить тех, 
кто ’BKGlnKyaTHpyeT з(да- 
ния-'памятники, не прояв
ляя о нцх должной забо
ты, допущенный ими 
ущерб и определить оче
редность и сроки текуще
го и капитального ремон
тов,

Л. ГОВОРОВА.
Зарубежные 

гастроли томичей.
И з' месячных гастролей 

по Финляндии, которые 
проводил в составе боль
шой группы советских ар
тистов, возвратился ар
тист Томской филармо
нии Юрий Саломатин.
Выступление этого масте
ра оригинального жанра 
высоко оценено финскими 
зрителями. Импрессарио

из Швеции, познакомив
шись с талантливой ра
ботой томича, предложил 
ему годовую поездку по 
этой скандинавской  ̂стра
не.

.Высоко оценивает за
рубежный зритель и вы
ступления другого том
ского артиста иллюзион
ного жанра — Михаила 
Тюменцева, который сей
час успешно выступает в 
Сирии и Египте. Его гаст
роли в конце года про
должатся в Объединенных 
арабских эмиратах.

" .  м ю —М. МИХАИЛОВ.
. Музыкальный 

практикум
Три концерта в рамках 

музыкального практикума • 
для студентов, изучаю
щих марксистско-ленин
скую эстетику, состоялись 
в Большом концертном 
зале филармонии. В кон
цертах практикума приня
ли участие симфониче
ский оркестр филармонии, 
камерный оркестр. Прак
тикум углубил понимание 
студентами прЕ>блем
марксистско - ленинской 
эстетики, раскрыл их на 
примерах творчества ком
позиторов XIX—XX ве
ков.

М. МИРОНОВ.

футбол ДЛЯ мужчин И женщин
30 ноября состоялась

предварительная судейская 
турнира по зи.мнему футбо
лу на призы газеть! «Моло
дой ленинец» и ДерСО
профсоюзов. Более 150 
команд уже подали свои за
явки. А впереди еще юно
шеский турнир, соревнова
ния чемпионов се.чьских
районов. Постоянное увели
чение числа команд-участ- 
ниц — это традиция тур
нира. Еще одна традиция 
наших популярных соревно
ваний — каждый , год при

думывать что-то новое. Сюр
призом для участников ны
нешнего турнира стало по
явление шестой группы. 
Впервые наши призы будут 
оспаривать представитель
ницы прекрасного пола. Мо
жет быть, некоторые люби
тели футбола и поворчат на 
нас за это: мол. футбол — 
не женское дело. Но ведь 
жизнь не стоит на месте. 
Женский футбол популярен 
в студенчестве, в ТПИ ^чке 
проходил турнир женских 
команд. Решили попробо

вать и мы. Возможно, фут
больные амазонки облагоро
дят турнир, в нем будет 
меньше грубых приемов.

Представителей женских 
команд города мы пригла
шаем с заявка.ми на судей
скую, которая состоится 8  
декабря в 18.СЮ в Доме 
печати (пр. Фрунзе, 103).

На этот раз будет объяв
лено расписание для команд 
I и II групп, ко.манд вете
ранов.

С. СВЕТЛОВ.

Т е л е в и д е н и е
ВТОРНИК, 6 декабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 —  «1 2 0  м и н у т » .  8.35 —  
«В о с к р е с е н ь е , п о л о в и н а ’ с е д ь 
м о го ». 1-я и 2 -я  с е р и и . 11.00 —  
Н о в о с ти .

С 11.10 ДО'15.30 —  п е р е р ы в . 
, 15.30 —  Н о в о с ти . 15.40 —

«П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .
15.50 —  « Н а в р у з » .  П р е м ь е р а  
д о к у м е н та л ь н о го  те л е ф и л ь м а . 
16.10 —  « С п о р т  и  , л и ч н о с т ь » .  
«,..И мы п о д  с т о л  пе ш к о м  х о 
д и л и » .  О д е тс к о й  ш к о ле  ф и г у р 
н о го  к а т а н и я  И. М о и се е в о й . 
16.40 —  « О л и  М у с то н е н  —  п и а 
н и с т  и к о м п о з и то р ». Д о к у м е н 
т а л ь н ы й  ф и л ь м . 17.40 —  « Э к с 
п е д и ц и я  в X X I в е к » . 18.40 —
«С е го д н я  в м и р е ». 18.55 —
♦ К н и г а  и  о б щ е с тв о ». Т е л е к о н 
ф е р е н ц и я  С С С Р  —  С Ш А . 19.45 
—  «В о с к р е с е н ь е , п о л о в и н а  
с е д ь м о го », 1-я с е р и я . 21.00 —

«В р е м я » , 21.35 —  «П р о ж е к т о р  
п е р е с т р о й к и » , 21.45 —  П р о , 
грам м а те л е в и д е н и я  Ф и н л я н 
д и и . 22.45 —  «Е д и н о м ы ш л е н н и 
к и . О тк р ы то е  с е р д ц е ». П р е м ь е 
р а  д о к у м е н т а л ь н о го  т е л е ф и л ь 
ма о х и р у р г е  Н . М. А м о со в е. 
23.15 —  «С е г о д н я  в м и р е ». 23 ,3 0
—  «В с т р е ч а  с п р е с с о й ». П е р е 
с тр о й к а  и с т а т и с т и к а .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 —  У т р е н н я я  г и м н а с т и 
ка. 8.15 —  Н а у ч н о -п о п у л я р н ы й  
ф и л ь м . 8.35, 9.35 —  Ф и з и к ц , 
10-й к ла с с . 9.05' —  Ф р а н ц у з с к и й  
язы к. 1-й го д  о б у ч е н и я . 10,05
—  У ч а щ и м с я  С П Т У .  О с н о в ы  и н 
ф о р м а ти к и  и в ы ч и с л и т е л ь н о й  
т е х н и к и . 10.35, 11.35 —  И с т о 
р и я . 6 -й  к л а с с . 11.05 —  Ф р а н 
ц у з с к и й  я зы к . 2 -й  го д  о б у ч е 
н и я . 12.05 —  «Д а л ь ш е  —  т и ш и 
н а » . Ф и л ь м -с п е к т а к л ь , 14.35 —  
Н о в о с ти . 14.45 —  К о н ц е р т .

С  15.05 д о  18.05 —  п е р е р ы в .
18.05 —  Н о в о с ти .

ТОМСК
18.15 —  «З а п о в е д н а я  с о в е с ть

с т р а н ы » . «Л ь в о в с к и е  э т ю д ы » 
Т е л е ф и л ь м ы . 19.00 —  «Д е н ь  о б 
л а с т и » .  19.15 —  «О т ч е т ы  и  в ы 
б о р ы ». Р е п о р та ж  с Т о м с к о й  г о 
р о д с к о й  о тч е тн о -в ы б о р н о й  
п а р т к о н ф е р е н ц и и .

МОСКВА
20.00 —  «С п о к о й н о й  н о ч и , 

м а л ы ш и !»
ТОМСК

20.15 —  «Т а к и е  н у ж н ы е  т о 
в а р ы ...»

МОСКВА
21.00 —  «В р е м я » . 21.35 —

«П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » ,
21.45 , —  « Н е  м о гу  и н а ч е ». П р е 
м ьер а д о к у м е н т а л ь н о го  т е л е 
ф и л ь м а . 22.35 —  У  н а с  в с т у 
д и и  п и а н и с т  В . О в ч и н н и к о в , 
23.20 —  Б а с к е тб о л . К у б о к  о б л а 
д а т е л е й  к у б к о в . М у ж ч и н ы . 
« Ж а л ь г и р и с »  —  А Е К  (Г р е ц и я ). 
2 -й  та й м .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Т е а т р

ДРАМЫ
6 д е к а б р я . «Отцы, 66» — 19.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
6 д е к а б р я . «Три поросенка»

К и н о

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

7 д е к а б р я . «М е н я ' з о в у т  А р 
л е к и н о »  (дв е  с е р и и ) —  8-40.
11, 13-30, 16, 18-3(5 ,̂ 21. 

имени М. ГОРЬКОГО
7 д е к а б р я . « П р и д и  с н о в а , 

д о ж д ь »  (дв е  с е р и и ) —  8 -30, 11;
13- 30, 16, 18-30, 21. « П о с л е д н я я
н о ч ь »  —  8-35, 10-30. 12-25. 14-20. 
16-15, 18-10, 20-05, 22. « Ш н а т у л -  
ка и з к р е п о с т и »  9, 10-30,
12, 13-30. «О б ъ я в л е н  в р а го м  н а 
р о д а »  —  17-20, 18-30. « В и к т о 
р и я »  —  2 0 .

«ОКТЯБРЬ»
7 д е к а б р я . « П р и д и  с н о в а  

д о ж д ь »  (дв е  с е р и и ) —  8-30 
11. 13-30, 16, 18-30, 21. « С л а д  
к и е  гр е з ы » (дв е  с е р и и ) — ' 8-40 
12-30, 14-50, 17-10, 19-30. П р о  
гр а м м а  «К и н е м а т о г р а ф : п о и с к и  
с т и л я » .  П р е м ь е р а  ф и л ь м а  « Ч е р 
ны й  м о н а х »  —  21-50.

«ПИОНЕР»
7 д е к а б р я . «Х о р о ш о  с и д и м !»

—  17-20, 19, 21.

HuieHH И. ЧЕРНЫХ
7 д е к а б р я . « К и н г  К о н г  ж и в »  

(дв е  с е р и и ) —  11-30, 16-30,
21-30. « Ф р а н ц у з » ,  «В о р ы  в з а 
к о н е »  (дв е  с е р и и ) —  9, 12, 15.
18, 21. « К и н г  К о н г »  —  9, 14,
19.

«СИБИРЯК»
7 д е к а б р я . «У м н ы е  в е щ и » —  

9-20. «Ч е т в е р т а я  в л а с т ь »  —  11. 
12-40, 14-20. 16, 17-40. 19-20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
6 д е к а б р я : «С к о р ы й  п о е з д »  —

17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

7 д е к а б р я . «Д е в о ч к и  и з Н о в о - 
л и п о к »  —  19-30.

ВИДЕОТЕКА
7 д е к а б р я . «.О с тр о в  п о ги б ш и х  

к о р а б л е й »  (дв е - с е р и и ) —  12,
14- 30, 17, 19-30. «М а л е н ь к а я
в о л ш е б н и ц а »  —  1 0 - 2 0 .

НИИ онкологии Томского 
научного центра АМН 
СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ных должностей: в лаборато
рию онковирусологии — 
старшего научного сотруд
ника (кандидата наук) — 
1 чел.; в отдел плалирования 
и координации научных ис
следований по онкологии — 
старшего научного сотрудни
ка (кандидата наук) — 1 чел.; 
младших научных со
трудников' — 2  чел.; в отде
ление ' экспериментально- 
биологических моделей — 
старшего научного сотрудни
ка (кандидата наук)— 1 
чел.; младших научных со
трудников 2  человека.

Срок оодачи документов 
на конкурс — две недели со 
дня опубликования объяв
ления в газете.

Документы направлять по 
адресу: г. Томск, пер. Ко
оперативный, 5, ученому се
кретарю.

СПТУ-33 ПРОВОДИТ 
НАБОР в группу вечернего 
отделения по специальности 
электро(газосварщик — без 
отрыва от производства, 
срок обучения — 5 .меся
цев.

Занятия проводятся четы
ре раза в неделю с 18 час. 30 
мин. Начало занятий — 12 
декабря.

Для поступления необхо
димо подать заявление и 
.представить направление с 
места работы.

Принимаются рабочие и 
инженерно-технические ра- 
(ботники без ограничения 
Цозраста.

Обращаться в бюро по 
трудоустройству населения и 
его филиалы: г. Томск, пр.
Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; 
ул. Вердская. 18, или ул. 
Смирнова, 44/1, СПТУ-33. 
Справки по тел. 7-29-21.

Производственное объеди
нение «Томсктрансагентст- 
во» ПРИНИМАЕТ ОТ ВЛА
ДЕЛЬЦЕВ ЛИЧНЫХ а в 
т о м о б и л е й  В РЕМОНТ
ШИНЫ методом наложения 
протектора, автокамеры для 
ремонта и вулканизации.

Приемный пункт находит
ся по адресу: ул. М. Джали
ля, 39, Время работы — с 
10 до 14 часов и с 16 до 19 
часов. Выходные — воскре
сенье, понедельник.

В неограниченном коли- 
.стве ПРИНИМАЕТ ЗА

КАЗЫ от населения для 
перевозки торфа, строитель
ного и других грузов 
по мичуринским участкам 
при наличии подъездных пу
тей.

Заготовительно - произ
водственный кооператив 
«Кооператор» ПРИНИМА
ЕТ ОТ НАСЕЛЕНИЯ ГО
ВЯДИНУ И СВИНИНУ, 
цены — по договоренности. 
Свинина принимается в ту
шах или полутушах.

• Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Дальне-Клю
чевская, 64, коптильный 
цех, или Томск, ул. Войко
ва, 8 .

Малый концертный зал
^ (|пр. Ленина. 75)
9 декабря

' «А ВЫ ЛЮБИТЕ ДЖАЗ?»
КОНЦЕРТ
лауреата всесоюзных джазовых фестивалей 
АНСАМБЛЯ СОВРЕМЕННОЙ ДЖАЗОВОЙ МУ

ЗЫКИ:
Валентин РУСАКОВ (саксофоны, флейты),
Дмитрий ЕРИЛОВ (фортепьяно, синтезатор), 
Владимир ПОПОВ (ударные),
Анатолий АНАНЬЕВ {электробас).
Программу ведет музыковед Вера ТИМОФЕЕВА. 
Звукорежиссер концерта — Аркадий РАТНЕР.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Справки по телефонам 2-61-95, 2-61-67.

Томский комбикормовый 
завод ПРОДАЕТ МЕШКИ
из-под сырья, пленку поли
этиленовую.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, улица Мичурина, 
16. Телефон 5-19-64.

С 7 декабря по 20 января 
в областном художественном музее 

ОТКРЫТА ВЫСТАВКА 
«ПЕТЕРБУРГ В РУССКОЙ ГРАВЮРЕ»

(из фо.ндов Государственного Русского музея).
Прием заявок на экскурсии по тел, 2-41-06.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!

Управление топливной промышленности Томского 
ОБЪЯВЛЯЕТ KI^KyPC на замещение ва

кантной должности директора Перво.майского леспромхо- 
, расположенного в п. Узень Первомайского района 

(в 40 км от райцентра). Леспромхоз имеет план лесоза- 
готрвок 61 тыс. куб м, готовит 17 тысяч куб м пилома-

лес(>продукция отгружается же
лезнодорожным транспорто.м. На заготовке леса работает 
механизированный комплекс, начата реконстругашя ниж
него оклада и цеха лесопиления. Численность работа- 
ЮЩ1И до 2СЮ человек, имеется свое подсобное хозяйст
во. Финансовое состояние предприятия устойчивое. Жи
лье предоставляется сразу, и строительство его практиче
ски не ограничено.

“ кандидату: образование -  высшее или 
реднее специальное, огшциалыюсть — инженер-механик 

технолог лесозаготовок, экономист механик,

»ро™ ленности, .Крн.
Заявление-анкета

Образование и специальность 
Год рождения 

, Стаж pai6 oTbi 
Место работы и далжность 
Партийность,
^маш ний адрес и телефон 

о можно навести по
■г-ьи-бб. «Конкурсная комиссия». телефонам 2-50-67,

Т Р У М О У С Т /»О Й С Т В А  }

ПРИГЛАШАЕТ UA РАБОТУ
ЭЛЕКТРОМОТОР^?®®?” ®® ОБЪЕДИНЕНИЕ «СИБ-
1 5 _1 Q _р_ ^  f^POBa, 58): девушек в возрасте
1 о лет для обучения в учебном цехе по спрпмятп. 
ности ^моттаца электрических маХ н  ̂ с послад^шей
ния°^Р^ботя°?°гг’̂ °”̂“'̂ '” производственного объедтае- ния. Работа в две смены. В течение трех месяцев учени-

ученические в размере 65 --70  ру(5лей' Плюс то, что заработают в учебно.м цехе 
Справки по тел. 99-01-51, 4-37-39. '

В СОВХОЗ «ПЕТРОВО» ТОМСКОГО р а й о н а -
y c X S T a p x S r " " " " "  ( -  предоставлением благо'- 

Справки по тел. 96-04-37.

В ИНСТИТУТ химии НЕФТИ с о  АН СССР: опыт- 
экономиста (на правах главного, с предо

ставлением комнаты в общежитии), старшего инжгаера 
обороне, кладовщика на склад химреак-

Справки по тел. 1-84-78.

На т о м с к и й  э л е к т р о т е х н и ч е с к и й  ЗАВОД: за
местителя директора по >общим вопросам, токарей, фре
зеровщиков, (Шлифовщиков, слесарей, слесарей-монтаж- 
ников, штамповщиков, лудильщиц, электромонтеров, то- 
карей-револьверщиков, экономистов, корректировщика 
ванн, грузчиков, прессовщиков, обмотчиков, намотчиц, 
изолировщиц, маляров, пропитчиц, гальваников, авто
матчиков, оператора щ  фактурную маишну, сверловщи-
КОВ.

Па заводе имеются стол заказов, профилакторий 
«Про.метей», спортивно-оздоровительная база отдыха 
«Чайка» иа берегу Оби, пионерский лаге'рь, детские ком
бинаты. Одиноким предоставляется благоустроенное об
щежитие, семейныим — жилье в порядке очередности 

СЗправки по тел. 99-95-22.

На ТОМСКУЮ ШВЕЙНУЮ ФАБРИКУ: квалифици
рованных швей, портных (на поток по изготовлению осо
бо модных изделий), столяра.

В ТУРУНТАЕВСКУЮ СРЕДНЮЮ ШКОЛУ ТОМ- 
СКОГО РАЙОНА; учителей истории, географии (жела
тельно семью учителей). Обеспечиваются благоустроен
ной квартирой.

Справки по тел. 94-71-02, 94-71-30.
В СОВХОЗ «ЗАВАРЗИНО» ТОМСКОГО р а й о н а  

срочно: электромонтеров IV—V разрядов.
Справки по тел. 4-46-82.

В СОВХОЗ «БЕЛОЯРСКИЙ» ВЕРХНЕКЕТСКОГО 
РАЙОНА; главного экономиста. Квартира предоставля- 
втся

Справки по тел. 3-41-31, 3-41-22 (Белый Яр); 
пр. Кирова, 17 — 4-43-96, 4-31-97.

За направлениями обращаться в городское бюро по 
трудоустройству или его филиалы; г. Томск, пр. Кирова, 
17; ул. Пушкина, 71; ул. Вердская, 18.

Томское строительно-мон
тажное управление ПГО 
«Томскнефтегазгеол о г и я» 
СРОЧНО МЕНЯЕТ вахте■ 
вый автобус ГАЗ- 6 6  Нефте
камского завода (выпуска 
1988 г., пробег 26 тыс. км.) 
на равноценный автобус 
ПАЗ-672 и РЕАЛИЗУЕТ 
три заточных станка 
ТУФА2.

Справки по телефонам 
2-54-14, 2-51-42.

К о л л е к т и в ы  ге о л о го -ге о гр а -
$ и ч е с к о го  ф а к у л ь т е т а , к а - 

е др ы  м е те о р о л о ги и  и  к л и 
м а то л о ги и  Т о м с к о го  г о с у н и - 
в е р с и те та  в ы р а ж а ю т г л у б о 
кое с о б о ле з н о в а н и е  с т а р ш е 
м у п р е п о д а в а те л ю  А . И . К у с 
к о в у  по  п о в о д у  к о н ч и н ы  ма
те р и

к у с к о в о й
Клавдии Павловны.

Приемная редактора — 
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Заместители редактора — 
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Отв:етственный секретарь — 
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Секретарнат —
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Отдел партийной жизни — 
1 28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31. 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии й строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведении —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-ЗЪб5, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36 66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —
1-42-33
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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